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Des arbres mis à mal Nouveau souffle pour la restauration
Francillon RempeLe récent coup 

de froid qui 
a touché le 
district a causé 
d’importants 
dommages 
dans les 
vergers de 
la région. 
Reportage à 
Etoy au milieu 
des fleurs 
de cerisiers 
brûlées par  
le gel.

La pandémie 
a forcé les 
restaurateurs 
à revoir leur 
manière de 
travailler. Des 
transforma-
tions durables 
pensées pour 
s’adapter 
aux nouvelles 
habitudes de 
consomma-
tion du monde 
de demain.

cedric.jotterand@journaldemorges.ch

Cédric
Jotterand
Rédacteur
en chef

À gauche, 
à droite
Encore deux jours et sauf 
exception, les élections seront 
derrière nous. Alors que certains 
exécutifs reconduits cinq sur 
cinq ne font que prolonger le 
mandat, d’autres plus néophytes 
doivent s’organiser dans une 
arrière-salle en attendant que les 
futurs retraités – ou évincés – ne 
leur fassent de la place. 
Pour un journal local comme 
le nôtre, couvrir le destin d’une 
soixantaine de communes 
reste une expérience hors du 
commun, avec des rencontres 
souvent riches et des moments 
uniques quand une voix peut 
vous faire passer de vie à trépas 
(électoralement parlant...). 
À la lecture de certains 
commentaires ou autres 
remarques qui nous sont 
logiquement adressés lors 
d’une telle échéance, c’est aussi 
l’occasion de s’interroger. 
Car durant ces quelques 
mois, alors que nous avons eu 
l’impression d’offrir une place 
à chacun, nous avons à la fois 
été taxés de «gauchistes» et de 
«suppôts de la droite» à peu 
près au même moment. Parfois 
par des gens très au fait du petit 
théâtre qu’est une campagne, 
qui confondent toutefois un 
adjectif ou un trait d’ironie – 
censé animer le débat – avec un 
écrit militant que le journaliste, 
qui plus est local, s’interdit 
d’office. 
La politique politicienne n’est 
en effet qu’une parenthèse, déjà 
remplacée par l’intérêt de voir 
les promesses de campagne 
transformées en projets 
concrets, que nous avons hâte 
de décortiquer!

Contactez-nous
Tél. 021 801 21 38
courrier@journaldemorges.ch
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Des élus rêvent d’amé-
nager un accès au lac  
sur le site du Bluard

Didier Kalbfuss, un 
homme qui prend 
soin des autres

Notre enquête à propos 
des «Fake news» et bluff 
dans le football de talus 
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par Benoît Cornut
au revoirCe n’est qu’unCe n’est qu’un

Elle est à qui la veut

Futile ou profonde, la chanson de l’actu. 
À chacun de lui donner le sens qu’il convient!

Elle est à toi, cette chanson,
Toi, l’Auvergnat qui, sans façon,
M’as donné quatre bouts de bois
Quand, dans ma vie, il faisait froid.

Toi qui m’as donné du feu quand
Les croquantes et les croquants,
Tous les gens bien intentionnés
M’avaient fermé la porte au nez...

«Chanson pour l’Auvergnat?» 
de Georges Brassens

 De la sueur et des larmes

Que de moments vécus au bord des 
arènes sportives! Des exploits brillants, 
des échecs cuisants, des athlètes en 
herbe qui passent les échelons... Je 
retiens notamment 
ces nombreuses 
associations de foot 
amateur s’investissant 
toute une saison – 
parfois non sans 
excès – pour profiter, 
le temps d’un week-
end, de finales de 
promotion et du feu 
des projecteurs.

 Des idéaux et des débats 

Il y en a eu des dizaines d’heures passées 
au pied du perchoir du Conseil communal, 
à observer des drôles d’oiseaux s’agiter et 
faire de grandes envolées lyriques. Si le plus 
souvent c’est le souci du bien commun qui 
prend le dessus, certains comme Tolochenaz 

ont aussi connu 
des épisodes 
douloureux. Je 
ne peux que 
leur souhaiter 
de retrouver la 
fameuse paix au 
village.

 L’année 2019...

a été une sacrée cuvée pour le Journal 
de Morges, sa 125e pour être précis. Si 
l’anniversaire a été fêté en grandes pompes 
avec plusieurs centaines d’abonnés, la rédaction 
a aussi décidé de mettre chaque semaine en 
avant une thématique alors peu en vogue 
médiatiquement... l’écologie. Pas de manière 
moralisatrice, mais plutôt dans une perspective 
de valoriser les actions positives entreprises dans les 
écoles, les associations et les villages du district. Cette 
page hebdomadaire est une démarche symbolique à 
laquelle je suis fier d’avoir pris part. Et celle-ci s’est 
d’ailleurs concrétisée avec l’initiative lancée par mon 
ancien collègue Julien Lambert et l’agriculteur Pierre 
Sauty, qui ont planté avec l’équipe du JDM et ses 
abonnés... 125 arbres!

Avant la migration et un départ 
vers l’indépendance, l’heure 
est pour moi aux adieux. À la 
reconnaissance aussi, auprès de 
mon rédacteur-en-chef et patron 
Cédric Jotterand ainsi qu’à des 
collègues qui m’ont tendu la 
patte, peut-être à un moment où 
j’en avais besoin, où j’étais seul 
chez moi. 

Nous sommes en 2016 lorsque 
je sors de ma coquille pour 
découvrir le vrai monde, celui 
du district de Morges. Bon, je 
dois admettre qu’étant natif de 
la Coquette et ayant passé 23 
printemps dans la région, je ne 
tombe pas dans une volière qui 
m’est totalement inconnue.

Il n’empêche, mes premiers 
pas sont ceux d’un poussin 
hésitant. Comme lors de mon 
premier Conseil communal, où je 
m’assieds parmi les élus, avant 

de discuter avec un voisin familier 
qui par chance m’indique ma 
place de journaliste et m’évite 
une situation de profond malaise.

Quel privilège d’avoir pu survoler 
cet endroit et faire des rencontres 
aussi variées qu’enrichissantes 
pendant ces années. La diversité 
de notre région n’est pas un 
mythe, il suffit de s’y balader 
avec un bloc-notes et un stylo 
pour s’en assurer. Des pêcheurs 
du Léman aux paysans du pied 
du Jura, des pendulaires du 
secteur tertiaire aux défenseurs 
de professions séculaires, des 

vieilles familles morgiennes 
aux nouveaux venus du monde 
entier, ce coin de pays brasse des 
extrêmes qui cohabitent parfois 
sans même en avoir conscience.

Quand bien même, cette région 
compte son lot d’amoureux qui 
se ressemblent plus qu’ils ne le 
croient – ne serait-ce que par 
leur goût immodéré des instants 
de convivialité et de fête – et 
qui se rassemblent, que ce soit 
autour d’un bar éphémère au 
bord du lac, d’une tonnelle dans 
les champs ou d’un festival au 
milieu d’un parc.

Cet amour de la région et des 
gens d’ici, j’ai pu le partager 
avec ma rédaction. Portée par 
la recherche de l’originalité et de 

l’excellence, l’équipe du JDM s’est 
toujours démenée pour amener 
des informations de proximité et 
de qualité. Surtout, elle s’efforce 
de créer du lien, dans une société 
qui en a bien besoin, sans doute 
plus que jamais. Avoir pu faire 
partie de cette équipe a été 
ma plus grande fierté, et je 
tiens à souligner l’exceptionnel 
investissement de Sarah Rempe 
et Raphaël Cand au sein d’un 
média qui s’améliore d’année 
en année.

Enfin, le dernier mot revient à 
vous, chers lecteurs du Journal de 
Morges. Votre engagement aux 
quatre coins du district, votre œil 
critique, mais bienveillant et vos 
compliments ont été de précieux 
moteurs et la raison d’être de 
mon travail. En me réjouissant 
d’intégrer votre communauté 
dès la fin de mon contrat, je 
vous adresse donc un tout grand 
merci.

Prendre la plume, une 
ultime fois, avant de 
quitter le douillet nid 
du Journal de Morges 
et de voler de mes 
propres ailes.

LETTRE OUVERTE 
AUX ABONNÉS

Dur d’être un dindon en 
volant avec des aigles

Votre engagement, 
votre œil critique 

mais bienveillant et 
vos compliments ont 
été la raison d’être 

de mon travail
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Une grosse masse d’air 
polaire a beaucoup 
fait parler d’elle ces 
dernières semaines. 

Elle a même semé le chaos dans les 
vignobles et les vergers européens. 
Sous nos latitudes lémaniques, le 
coup de froid s’est aussi fait sentir 
et a laissé des traces derrière son 
passage. Depuis quelques jours, 
les températures sont à nouveau 
printanières et peuvent faire croire 
que tout est revenu à la normale. Il 
n’en est rien.

De loin, les arbres fruitiers de 
Luc Magnollay, producteur de 
fruits à Etoy, sont toujours en 
pleine floraison et ses vergers 
brillent au 
soleil. Mais 
ce n’est qu’un 
rayonnement 
de surface. En 
profondeur, 
les dégâts 
provoqués 
par le gel sont 
considérables, 
même si le 
montant des 
pertes est 
encore difficile à estimer avec 
précision. Au milieu de ses 
cerisiers, l’arboriculteur étierruz 

nous montre les conséquences de 
la vague de froid. 

I Fleurs mortes
Avec la lame de son couteau 
suisse, il dissèque de belles fleurs 

– en apparence 
indemnes – 
prises sur un des 
cerisiers de son 
domaine. Sur les 
treize ouvertes 
au hasard, seule 
une a survécu. 
«Regardez les 
pistils, ils sont 
tous bruns, 
indique-t-il. De 
cette variété, 

80% des fleurs ont été brûlées 
par le froid et ne pourront donc 
pas être fécondées. Sur cette 

parcelle de vingt ares consacrée 
uniquement aux cerises, il y a 
dégât total», explique-t-il.

Mais moins de fleurs ne signifie 
pas forcément une moins bonne 
récolte; cela dépend encore du 
rendement de l’arbre explique 

notre guide. «Sur cette branche de 
pommiers, il y a vingt bouquets 
de cinq fleurs chacun. Faites le 
compte, cela fait cent fleurs et 
autant de pommes potentielles. 
Mais au final, il y en aura au 
maximum cinq qui vont pousser 

sur cette partie, détaille celui qui 
est membre de Léman Fruits (la 
Société Coopérative fruitière 
lémanique). Il y a ensuite tout 
un travail de sélection qui doit se 
faire pour permettre aux fruits de 
se développer dans les meilleures 
conditions.» 

I Mal durable
Le gel peut également être un 
facteur fragilisant pour la plante 
et peut servir de porte d’entrée à 
des champignons. Les dommages 
peuvent même apparaître plus tard 
dans la saison. En effet, un arbre 
qui subit une situation de gel peut 
être «choqué», ce qui peut causer 
des chutes de fruits. «Le gel est un 
mal bien plus insidieux que la grêle 
car on ne peut pas directement 
compter les dommages sur les 

fruits. Il faut attendre encore 
quelques semaines avant d’évaluer 
l’ensemble des conséquences 
finales», déclare-t-il. 

Les espèces et les variétés de 
fruits les plus en avance ont été 
les plus impactées par le gel. Cette 
année, Luc Magnollay a d’ores 
et déjà tiré un trait sur sa récolte 
de cerises précoces et les 40 000 
francs de chiffre d’affaires qui vont 
avec. Dans la région lémanique, la 
plupart des vergers ont été touchés, 
mais pas avec la même intensité. 
«Cela dépend beaucoup du type de 
fruit et de leur variété, confirme-
t-il. Certaines essences de pommes 
ont aussi été décimées. Et puis, il 
y a les entre-deux. Lorsqu’il y 
a 40 ou 50% de dégâts sur une 
parcelle, je vais devoir choisir une 
stratégie. Faut-il par exemple faire 
des éclaircissages (ndlr: action 
consistant à ôter certaines fleurs 
pour favoriser la croissance des 
autres), sachant que la nature a 
peut-être déjà fait le travail, voire 
plus?», s’interroge-t-il à voix haute. 

I Aléas naturels
À la différence d’autres 
producteurs de la région, Luc 
Magnollay n’a pas mis en place 
un système contre le froid tel 
que des bougies géantes ou 
un système d’aspersion. Des 
techniques qui demandent des 
investissements importants et qui 
ne sont pas toujours couronnées 
de succès.  De plus, les moyens de 
lutte doivent être adaptés au type 
d’exploitation. «Les sols de notre 
région ne sont pas ceux que l’on 
trouve en Valais. Si on arrose nos 
arbres pendant plusieurs jours 
consécutifs, on peut finir par 
inonder nos vergers», indique-t-il. 

Lui ne possède pas d’assurance 
contre les aléas naturels et préfère 
se montrer philosophe. «Avec les 
années, on sait que durant les six 
mois durant lesquels le fruit se 
trouve sur l’arbre beaucoup de 
choses peuvent se passer. Même 
une fois que les pommes sont de la 
bonne taille et de la bonne couleur, 
elles peuvent se mettre à tomber 
par terre et s’endommager», 
conclut-il avec beaucoup de 
sagesse. I

«Le gel est un mal insidieux»
Les arbres fruitiers 
de la région ont 
subi de plein fouet 
le récent coup de 
froid. Les pertes 
exactes ne sont pas 
encore connues, 
mais les dégâts 
sont bien visibles. 
Reportage chez 
un producteur au 
milieu des fleurs 
«brûlées».

Luc Magnollay au milieu de ses pommiers se montre philosophe après le passage du gel. Francillon

ARBORICULTURE I RISQUES NATURELS

Par Numa Francillon

 nLes vignes épargnées
Les vignobles lémaniques étant moins précoces que leurs 
voisins européens, ils n’ont presque pas souffert du gel. «En 
France et en Italie, dans les régions où les vignes sont plus 
en avance, les dégâts sont immenses, lâche Michel Cruchon, 
président du conseil d’administration de Suisse Grêle et 
vigneron du district. La Bourgogne et les Pouilles ont été 
fortement impactés.» Cette année, la différence est dans la 
taille. Le froid a frappé sur des territoires entiers et non pas 
uniquement des petites zones. «On peut même dire que pour 
le vin français, c’est un véritable drame national», affirme 
Michel Cruchon.

L’arrivée du printemps marque 
le début d’une longue saison de 
risques pour les métiers de la 
terre. «Cette année, la saison n’a 
pas encore réellement démarré 
que tout le milieu est déjà bien 
refroidi», lâche sans mauvais jeu de 
mots, Michel Cruchon, président 
du conseil d’administration 
de Suisse Grêle et vigneron du 
district. Il faut dire que le gel est 
le premier d’une longue liste de 
facteur nuisible aux vignobles et 
les vergers de nos régions. 

En été, il y a bien évidemment 
la grêle lors des épisodes orageux. 
Mais il y a aussi la sécheresse et les 
risques de sols inondés en cas de 
pluie violente. Des phénomènes 

météorologiques dont l’intensité et 
la taille se sont accrues ces dernières 
années avec le changement 
climatique. «Avant lorsque 
nous avions de la grêle, c’était 
uniquement des petites zones ou 
des couloirs localisés qui étaient 
touchés. Maintenant, les régions 
impactées sont souvent plus 
grandes et les dommages causés par 

les grêlons sont plus importants. 
Parfois, c’est même un dégât 
total», confirme Michel Cruchon. 
Une affirmation que corrobore Luc 
Magnollay, producteur de fruits à 
Etoy: «L’intensité des phénomènes 
climatiques est effectivement plus 
violente que par le passé.» 

Ces dernières années, les 
exploitants viticoles et arboricoles 

ont de plus en plus la possibilité de 
se protéger contre une multitude 
d’éventuels sinistres. 

I Assurances
«Aujourd’hui, il est possible 
d’être assuré de façon multiple et 
pas uniquement contre un seul 
élément comme la grêle. Il existe 
même des polices d’assurance 
des rendements» détaille Michel 
Cruchon qui préside la coopérative 
suisse d’assurance  contre la grêle 
pour les cultures agricoles.

À Etoy, Luc Magnollay privilégie 
les protections physiques à celles 
qui sont financières. Cela fait 
longtemps qu’il a équipé ses 
vergers de filets de protection 
paragrêle. «Au début, il y a eu 
quelques résistances dans la 
coopérative. Mais des calculs ont 
été faits et l’installation a vite été 
remboursée par la réduction des 
pertes. Dans nos vergers, nous 
allons bientôt tirer les filets, une 
fois que les abeilles auront effectué 
leur travail de pollinisation»,  
conclut le spécialiste de fruits.

 N.F

Au fil de l’année, de 
multiples dangers 
guettent les vergers et 
les vignobles. Le gel 
n’est que le premier 
d’une longue série de 
phénomènes clima-
tiques.

Michel Cruchon est rassuré sa vigne a tenu face au gel. Cornut

La saison des risques est ouverte

 «80% des fleurs 
de cerisier ont été 

brûlées par le froid 
et ne pourront pas 

être fécondées.»
Luc Magnollay, producteur  

de fruits

Na i s s a n c e sN a i s s a n c e s

 | ROGER ALEXANDRE
18.03.2021 / Bussigny

 | BERNOT GILLES 
18.03.2021 / Morges

 | AULITANO MADDY 
18.03.2021 / Lausanne

 | HOTI RONI
19.03.2021 / Ecublens

 | MEAD RHYS
19.03.2021 / Lonay

 | RODRIGUEZ THYAMM
19.03.2021 / Ecublens

 | JANIAK MIA
20.03.2021 / Etoy

 | PLANE MYÏA
20.03.2021 / Bière

 | SABALA MERCEDES RAFAËL
21.03.2021 / Morges

 | ROMANO LEONARDO
21.03.2021 / Bassins

 | REALE CHIARA
21.03.2021 / Echichens

 | SAAD MANAR
21.03.2021 / Lausanne

 | PRAZERES AALIYAH
21.03.2021 / Morges

 | ZAHITI BEN
22.03.2021 / Renens

 | DESCHENAUX LENA
22.03.2021 / Echichens

 | REYNARD MAHÉLIA
22.03.2021 / Gollion

 | BUCHILLY JORDAN
22.03.2021 / Renens

 | JOST EZECHIEL
23.03.2021 / Lussy-sur-Morges

 | ERHAN EYVAN
23.03.2021 / Bière

 | SONZOGNI LÉA
24.03.2021 / Bussigny

 | SILVA YAGO
24.03.2021 / Vullierens

 | DI BARI GIULIAN
24.03.2021 / Crissier

 | BIGNENS ALYSSA
25.03.2021 / Morges

 | REY GRAZIA
25.03.2021 / Aubonne 
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annonces

pour la relance!

Opération spéciale
rendue possible grâce à

toutes les infos sur www.journaldemorges.ch/publicite

Le chant des braises

Soin chamanique,
Soin par les guérisseurs de l’astral, 

Message écrit en guidance,
Reiki, Lithothérapie, Hypnose

Ariane Lehmann Pitteloud
Praticienne en soins énergétiques
Tél : 079 71 204 71
Place Dufour 2 - 1110 Morges
www.lechantdesbraises.com

  
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Hygiéniste du LAC 
Hygiéniste dentaire indépendante & diplômée (CH) 

 

Contrôle dentaire et nettoyage  
Adultes et enfants 
Blanchiment professionnel   
Travail soigné et de qualité 
Prise en charge rapide, sur rendez-vous 
 

 

hygieniste-lac.agenda.ch       079/385.95.59 
 

Ateliers de la Côte / Rte de Pallatex 5     
1163 Etoy/ Parking gratuit à disposition 

 

Hygiéniste du LAC
Hygiéniste dentaire indépendante & diplômée (CH)

Contrôle dentaire et nettoyage
Adultes et enfants
Blanchiment professionnel
Travail soigné et de qualité
Prise en charge rapide, sur rendez-vous

hygieniste-lac.agenda.ch     079/385.95.59

Ateliers de la Côte / Rte de Pallatex 5
1163 Etoy/ Parking gratuit à disposition

Lucie Chojnicki
Thérapeute

Relaxologie
Hatha Yoga

Coaching

Sur rendez-vous
les lundi et vendredi

Centre Autour de la Famille
Chemin de la Brume 2  -  1110 Morges

079 291 91 94

COACHING EN
PSYCHOLOGIE 

Céline E. Martin

077.528.48.82

celine@kalei-sens.ch

 

Morges et Lausanne

E N V I E  D ' U N

A C C O M P A G N E M E N T

C I B L É  E T  E F F I C A C E ?

Pour avancer et

reprendre sa vie en main

WWW.KALEI-SENS.CH

 

 

SOINS À DOMICILE 
 

INFIRMIÈRES INDÉPENDANTES 
 

Bussigny et environs 
 

Remboursées par votre assurance maladie 
 

Des prestations 7/7j 
 
Mélanie Cuénoud     Marilena Triggianese 
  079 260 42 18              079 236 83 45 

 
cuenoud.triggianese@hin.ch 

Thank you for a very 
informative virtual meeting. 
It just reinforced our decision 
of joining the school. We are so 
happy with our choice.

VirtualVirtual  Open DayOpen Day
Portes Ouvertes VirtuellesVirtuelles
28 avril | 11h00

www.international-school.org

Watch our newest student story here!

Dimanche 25 avril
de  10h03 - 16h03 

Pour information: Tél. 079 355 46 99
E-Mail: info@marche-de-st-prex.ch
www.marche-de-st-prex.ch

 Marché  de Saint-Prex

www.marche-de-st-prex.ch

C’est avec une immense joie 
que nous vous annonçons 

la réouverture du cinéma Odéon

vendredi 23 avril
Achetez vos billets en ligne sur
www.cinemaondeon.ch 

TOUS ENSEMBLE AU CINÉMA !

Cinéma Odéon - Place Dufour 4 - Morges - 021 802 47 01
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Des quais 
à refermer?

SONDAGE  | De juin à 
septembre 2020, l’accès 
aux véhicules sur le Quai 
Lochmann avait été fermé 
au trafic automobile (excepté 
les riverains) pour laisser 
davantage de place aux pié-
tons. L’initiative avait suscité 
enthousiasme et critiques, 
ce qui a poussé le Service de 
l’urbanisme a lancé un son-
dage en ligne afin de définir 
la politique pour 2021. Avis à 
donner jusqu’au 25 avril.

La Coquette 
en livre
MORGES  I C’est officiel, le 
bar éphémère «La Coquette» 
ouvrira le 1er juin. En atten-
dant, un livre richement illus-
tré lui est consacré, disponible 
en librairie. Il revient sur cette 
aventure étonnante et cou-
ronnée de succès depuis ses 
débuts.

Vous avez aimé le 
dossier du Centre 
aquatique? Vous 
apprécierez celui des 

accès au lac et peut-être même du 
«Jardin d’été du Bluard», projet 
novateur sur le papier et dont on 
se demande s’il aboutira un jour.

Car l’envie de pouvoir se baigner 
facilement dans le Léman depuis 
les quais ne date pas d’hier. En 
effet, plusieurs interventions sont 
consignées depuis le milieu des 
années 2010, des aménagements 
étant régulièrement réclamés 
notamment par la commission de 
gestion, comme ce vœu de... 2016: 
«En ce qui concerne l’accès direct 
au lac pour les baigneurs, la Ville 
de Morges n’offre toujours que 
la maigre plage de la Cure d’Air 
à côté de la piscine, alors que 
la ville borde le lac sur environ 
trois kilomètres. Nous souhaitons 
que la Municipalité propose des 
solutions concrètes.»

C’est évidemment le Plan partiel 
d’affectation du Parc des Sports 
qui devait enfin exaucer ce vœu, 
mais depuis le référendum, c’est 
un désert de sable fin en guise de 
projets.

I La piste du Bluard
Pas pour le PLR, qui avait annoncé 
durant la campagne – par la voix 
de Laurent Pellegrino – qu’il 
proposerait rapidement en cas 
d’élection d’aménager le site du 
Bluard. Lors du dernier Conseil, 
le parti est allé encore plus vite 
puisque le conseiller Johan 
Bucher a déposé une motion afin 
de créer le «Jardin du Bluard» 

dès que possible. «Morges a la 
chance d’être propriétaire d’un 
vénérable bâtiment au bord du 
lac. On peut s’étonner qu’un lieu 
aussi privilégié tarde à trouver 
une véritable affectation et nous 
proposons de prolonger l’accès 
jusqu’au lac et d’installer plus loin 
une plateforme pour les baigneurs. 
Le lieu semble facilement 
aménageable, avec un grand 
portail et à l’intérieur du bâtiment, 
il serait souhaitable d’installer des 
vestiaires et des douches.»

Vu comme ça, on se dit que 
l’été à Morges pourrait vraiment 
être très sympa entre la Coquette 
d’un côté et le Bluard de l’autre, 

sauf que. Sauf qu’il s’agit à ce stade 
d’une simple proposition et qu’un 
claquement de doigts ne sera pas 

suffisant pour passer du rêve à la 
réalité. Les autorités cantonales 
doivent être contactées, différents 

services communaux réunis, ce qui 
signifie que le jardin ne verra pas 
le jour en 2021, là où se déroulent 
habituellement les Caf’Conc’ 
chaque vendredi. «Dans le futur, 
nous pensons que la Maison des 
associations est toute désignée 
pour la promotion de cet espace», 
poursuit Johan Bucher.

I Patience requise
Le dossier est dans les mains 
du Service de l’urbanisme qui 
doit étudier la faisabilité du 
projet. Les murs du Bluard sont 
en effet classés et les premiers 
renseignements indiquent qu’il ne 
semble pas possible de les démolir 
en vue de créer l’accès direct au 
lac comme souhaité. Accès qui 
devra dans tous les cas être validé 
par le canton, ce qui nécessitera 
forcément de la patience. I

Tout le monde veut sa plage estivale

Une motion PLR et 
une intervention 
«verte» réclament 
des aménagements 
pour les baigneurs. 
Le site du Bluard 
est le premier visé 
pour devenir une 
véritable attraction. 

Le Jardin du Bluard pourrait devenir, un jour, un lieu de loisirs de premier plan avec un accès direct au Léman. Cella/VQH

PROJET I LOISIRS AQUATIQUES

Par Cédric Jotterand

 n Proposition appuyée
Ça s’appelle «se faire couper l’herbe sous le pied» ou 
«enfoncer le clou», mais lors de la même séance du Conseil 
communal, Claudine Dind (Les Verts) a également pris la 
parole pour prier la Municipalité d’aller plus vite dans ce 
dossier. «On voit que ces plateformes connaissent un grand 
succès entre Nyon et Lausanne, mais que cela n’existe pas 
à Morges malgré des demandes répétées. Je pense à des 
constructions légères, sans consommation ni fumée, soit un ou 
deux pontons qui viendraient par-dessus les gros rochers. Des 
personnes les enjambent déjà à leurs risques et périls, preuve 
qu’il y a vraiment une demande de nos habitants.»

C’est tout de même un petit 
événement réjouissant que les 
terrasses ouvrent à nouveau en 
ville de Morges, comme un peu 
partout ailleurs dans le district.

Cette semaine, il y avait une jolie 
euphorie dans les rues et devant 
les cafés et restaurants puisque 
beaucoup de Morgiennes et de 
Morgiens se sont précipités sur 
les lieux à nouveau en service pour 
déguster un petit noir, une tisane 
ou une bouteille de blanc, histoire 
de bien marquer le coup. Le long 

de la Grand-Rue, on peinait ces 
jours à trouver une place de libre 
sur les terrasses ensoleillées, car 
après un lundi «frais», la ville 
a pris des allures plus estivales 
dès le lendemain. Mais malgré 
l’enthousiasme général, les clients 
sont nombreux à penser aux 
restaurateurs, qui sont loin d’être 
tous logés à la même enseigne. «Ce 
n’est pas normal qu’ils n’aient pas 
rouvert les bistrots sans terrasses, 
alors que ceux-ci s’étaient efforcés 
de prendre toutes les précautions 
nécessaires», s’agace un client.

I Taxes «sucrées»
De son côté, la ville a décidé 

de poursuivre les «allégements» 
octroyés en 2020 jusqu’au 30 juin 
2021. «Les établissements publics 
sont à nouveau particulièrement 
touchés», explique Emmanuelle 
Robert, porte-parole de la ville. 
«Les enseignes morgiennes 
n’ont plus pu bénéficier de leur 

terrasse depuis le 18 janvier 
dernier et forte de ce constat, la 
Municipalité a décidé de prolonger 
l’augmentation des surfaces au sol 
et du nombre de personnes.»

D’ici au 30 juin, les exploitants 
ont la possibilité de manifester 
leur volonté de pérenniser 
l’agrandissement de leur terrasse. 
«On ne peut pas encore tirer de 
bilan, car les restaurateurs ont 
logiquement besoin d’un peu de 
recul», assure Emmanuelle Robert.

Elle précise que la Municipalité 
maintient aussi l’exonération 
des taxes et émoluments des 
commerces, restaurants et du 
marché pour l’occupation de la 
voie publique et la prolongation 
d’ouverture, toujours jusqu’au 
30 juin. Ces mesures veulent 
contribuer à conserver autant que 
possible la capacité d’accueil de ces 
lieux sociaux importants, tout en 
respectant strictement les normes 
sanitaires. C. Jot./M.D.

Les restaurants peuvent s’étaler

Ouvertes depuis lundi, 
les terrasses ont trouvé 
leurs adeptes sans tar-
der. Dans la foulée, la 
commune a confirmé 
des facilités pour les 
exploitants.

Un petit café, comme au bon vieux temps.

RÉOUVERTURE

Si l’édition 2020 a été annulée, 
Morges Bouge revient au mois 
de mai avec une formule adaptée 
à la situation du moment. 
Chaque participant aura en 
effet la possibilité de parcourir 
en courant, en marchant ou en 
flânant l’une des trois boucles 
proposées, longues de 3, 5 ou 
10km, durant tout le mois de mai.

Un moyen agréable de (re)
découvrir la région seul, entre 
amis ou en famille. «Pas de 
chronomètre ni de compétition, 

juste du plaisir!», annoncent les 
organisateurs qui indiquent que 
les tracés de ces trois parcours 
seront disponibles sur la page web 
de l’évènement: www.morges.ch/
morgesbouge.

I Groupes souhaités
Les classes, les entreprises, ainsi 
que les crèches ou garderies ont 
la possibilité de participer à un 
concours, qui leur permettra, à la 
suite d’un tirage au sort, de gagner 
l’un des prix mis en jeu.

La Municipalité précise qu’elle 
souhaite promouvoir le sport et 
l’alimentation équilibrée au sein 
de la population. «L’organisation 
de Morges Bouge, une 
manifestation conviviale, s’inscrit 
dans cette démarche. Cette 13e 
édition adaptée à la situation 
veut permettre aux habitants de 
faire une activité en extérieur, 
nécessaire à une bonne santé 
physique et mentale.» C. Jot.

Morges bouge encore

La manifestation a 
été repensée pour se 
dérouler sur un mois 
complet. La participa-
tion est gratuite, mais 
il n’y aura logiquement 
pas la fête habituelle.

ÉVÉNEMENT

Contrôle qualité

 Il est étonnant 
qu’un endroit 
aussi privilégié 
tarde à trouver 
une véritable 

une affectation
Johan Bucher, 

conseiller communal PLR

L’apéro après des mois d’abstinence! Dupasquier

Morges Bouge revient après une année de pause forcée. Grieu
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le pouce. «Cette pandémie nous 
aura au moins enseigné qu’on 

n’est jamais à l’abri de quoi que ce 
soit, lâche-t-il. Et cette leçon, les 

restaurateurs vont bien la retenir.» 
On pense notamment aux repas 
à l’emporter qui sont devenus 
monnaie courante. «Ce principe 
fera désormais partie intégrante 
d’une offre de restauration», assure 
Jean-Gabriel Marques. 

I Adaptation
Mais ne devient pas un 
professionnel du «take away» 
(ndlr: à l’emporter en français) 
en un claquement de doigts qui 
veut. «C’est non seulement un 
investissement matériel, mais 

c’est aussi toute 
une réflexion 
qu’il faut avoir 
en amont», 
détaille Najdat 
Barmada. Qui 
ne s’est jamais 
retrouvé à la 
maison avec 
des aliments 
froids? «C’est 
l’un des plus 
grands enjeux, 

concède le patron. Ici, c’est ma 
propre vaisselle que je prête aux 
clients et qu’ils me rapportent le 
lendemain. Le système fonctionne 
très bien et je découvre parfois des 
petits mots de remerciements dans 
le matériel retourné.»

Nouvelles habitudes, nouveau 
concept, Najdat Barmada se sent 
prêt à relever les défis du futur 
post-pandémie. Mais il a fallu 
avant cela laisser passer la colère 
et le découragement.  «Il y a eu un 
sentiment d’injustice et une phase 
durant laquelle j’ai été très remonté, 
car on n’a jamais pu prouver que 
les contaminations étaient plus 
importantes dans les restaurants 
qu’au sein d’autres établissements, 
pourtant on a dû fermer.» Et le 
patron de conclure: «maintenant, 
il faut espérer que nous puissions 
rouvrir  pour de bon, sans retour 
en arrière».  I

Au restaurant du 
Pré-aux-Moines de 
Cossonay, les multiples 
fermetures avaient un 

goût doublement amer, puisque 
l’établissement est étroitement lié 
à la fréquentation du Théâtre du 
même nom. «Les soirs de spectacle, 
je fais salle comble, assure le patron 
Najdat Barmada. C’était donc un 
coup encore plus dur.» Mais après 
plus d’un an d’une pandémie 
qui dure, le chef a décidé de se 
tourner vers l’avenir plutôt que de 
ressasser les difficultés récentes. 
«Après le premier confinement, 
je me suis retrouvé complètement 
vidé moralement, je me suis alors 
dit qu’il fallait réfléchir à la suite, 
sachant qu’on ne pourrait pas 
rouvrir comme avant, quelque 
chose s’étant cassé avec cette 
pandémie.»

Installé à Cossonay depuis 18 ans, 
le restaurateur né à Alep en Syrie et 
proposant des spécialités syriennes 
et libanaises a décidé de repenser 
son concept. «Je crois qu’avec les 
différents confinements, les gens 
ont découvert ou redécouvert le 
consommer local et que ce sera 

désormais une exigence. Je vais 
donc revoir ma carte pour offrir 
quelque chose de plus traditionnel, 
qui changera régulièrement au 
fil des saisons afin de répondre à 
la demande, tout en conservant 
mes plats libanais, notamment à 
l’emporter.» 

I Cohérence locale
Mais les productions du terroir 
ne sont pas une trouvaille pour 
celui qui dirige la société Miam-
Miam, chargée de confectionner 
et livrer des repas dans les crèches, 
garderies et écoles. «Nous assurons 
ces services depuis plus de six ans 

et, actuellement, nous sommes 
à 400 couverts par jour, réalisés 
au maximum avec des produits 
locaux, rarement externes au 
canton de Vaud, détaille Jean-
Gabriel Marques, associé de Najdat 
Barmada. Le projet est maintenant 
de créer une cohérence entre 
notre travail pour les écoles et le 
restaurant.» 

À l’image de nombreux autres 
chefs d’établissement, le gérant du 
Pré-aux-Moines compte utiliser la 
crise pour se réinventer, notamment 
en créant un nouveau «snack» 
qui proposera des sandwichs et 
diverses denrées à manger sur 

Un nouveau départ pour les restaurants

Si certains 
restaurateurs ont 
pu rouvrir leur 
terrasse en début 
de semaine, les 
habitudes de 
consommation 
prises durant la 
pandémie poussent 
le milieu à évoluer.

Najdat Barmada et Jean-Gabriel Marques veulent profiter de la pandémie pour développer de nouvelles activités. Rempe

RÉGION I ADAPTATION

Par Sarah Rempe

«On est comme le roseau, on 
plie, mais ne casse pas», image en 
souriant Pascal Miéville, gérant du 
cinéma de Cossonay au moment 
d’évoquer une réouverture... 
surprenante. «On ne s’imaginait 
pas que ça viendrait aussi vite. 
C’était une décision inattendue, 

mais l’essentiel est là: on peut à 
nouveau accueillir du monde.»

Le sentiment est partagé par sa 
collègue Chahnaz Sibai du côté 
de l’Odéon à Morges. «C’est une 
annonce qui nous fait plaisir et qui 
était attendue par nos clients. On a 
reçu plein de messages et certains 
sont déjà venus frapper à la porte 
cette semaine pour savoir quand 
les premières projections auraient 
lieu.» Car il ne suffit pas d’appuyer 
sur un bouton pour que le film se 
projette à l’écran. «On doit refaire 
une programmation, réfléchir 
aux séances, cela demande 
passablement de travail», 
poursuit la gérante de Morges. 
Et Pascal Miéville de préciser: 
«la programmation est épineuse, 
car on est tributaire des salles 

parisiennes qui sont toujours 
fermées et surtout ne proposent 
pas de nouveautés. De plus, tous 
nos voisins étant encore à l’arrêt, 
on ne peut pas compter sur des 
réalisations tout de suite. Ils ne 
vont pas monter des films rien que 
pour le marché suisse.»

I Pas de miracle
Proposer du neuf avec du vieux 
donc, un défi de taille que les 
passionnés saisissent à bras le 
corps. «On ne peut pas faire de 
miracle avec 50 spectateurs, assène 
Chahnaz Sibai. Mais on ne devient 
pas gérant d’un cinéma pour s’en 
mettre plein les poches. On le fait 
pour notre art, donc cette reprise 
on se doit de la mener à bien.»

«Ce n’est ni la première crise 
ni la dernière que traversera le 
cinéma, complète Pascal Miéville. 
Il faut rester optimiste. Proposer 
de vraies expériences avec, par 
exemple, un repas ou la présence 
du réalisateur. Les gens sont 
très friands de cela, alors je suis 
convaincu que ça peut marcher.»

Cette reprise de l’activité 
semble amorcer une éclaircie qui 
pourrait durer du côté de Morges 
avec le traditionnel Open Air qui 
se profile dès la mi-juillet. «S’il 
y a bien une chose en laquelle je 
crois, c’est qu’il pourra se tenir 
cet été, assure l’organisatrice 
morgienne. On attend des retours 
de sponsors, mais je suis assez 
confiante et l’événement n’est, 
pour le moment, pas du tout remis 
en question. Je pense même que 
l’on pourrait proposer davantage 
de dates que l’année dernière.» S.R

«J’ai des fourmis dans les jambes!», 
assure Camille Destraz lorsqu’on 
évoque la réouverture de sa salle 
du Pré-aux-Moines. Il faut dire 
que la directrice a enchaîné les 
désillusions depuis une année. «La 
refermeture en novembre ça avait 
vraiment été la douche froide, 
admet-elle. Mais maintenant que 
l’on peut repartir, on le fait à 100%. 
D’ailleurs, ma saison est bookée 
jusqu’à mai 2022!»

Il faut dire qu’entre les reports 
et les créations, le tout limité en 
termes de spectateurs, il vaut 
mieux prévoir large. Mais peu 
importe les obstacles, Camille 
Destraz trépigne, et elle n’est pas 
la seule. «Je reçois des messages 
me demandant si je vais mettre 
quelque chose sur pied, des 
encouragements, sans compter sur 
les réservations pour les spectacles 
reportés qui cartonnent. Il y a 
une véritable attente envers cette 
réouverture que ce soit du public 
ou du milieu culturel.»

I Un antidote
Pourtant, la directrice ne se leurre 
pas. «Je ne vois pas qui peut s’en 
sortir avec 50 places. Entre l’accueil, 
la technique, les droits d’auteur, le 
cachet de l’artiste, c’est impossible 
de s’en sortir, regrette-t-elle. Mais 
malgré ça, je me sens vraiment en 
mission. Nous sommes là pour 

que le monde de la culture vive et 
que les gens s’aèrent les neurones. 
Notre métier c’est de prendre soin 
du public en lui offrant un antidote 
et ce rôle-là, on veut le tenir.»

Après avoir dû tirer un trait 
sur son concept de café-théâtre, 
faute de pouvoir servir et malgré 
l’absence de buvette, la directrice 
se réjouit de lever le rideau et de 
pouvoir à nouveau voir sa scène 
éclairée par les projecteurs.

Du côté de Beausobre, on se 
voit encore contraint de décaler 
l’ouverture de la salle flambant 
neuve. En effet, la directrice Roxane 
Aybeck l’avait déjà annoncé: «en 
dessous de 300 spectateurs, ce 
n’est pas jouable pour nous, les 
frais sont trop importants. Et dans 
un relativement grand théâtre 
comme le nôtre, jouer devant 50 
personnes ou zéro, c’est pareil».
 S.R.

Tous en manque de culture

«Je me sens vraiment en mission»

Les salles de cinéma 
sont elles aussi béné-
ficiaires des dernières 
annonces du Conseil 
fédéral. Même si le défi 
reste géant pour un 
milieu déjà en difficulté 
avant la crise.

Les théâtres ont pu 
rouvrir leurs portes ce 
lundi. Un soulagement 
malgré une jauge 
encore trop réduite 
pour espérer tourner.

Si Pascal Miéville (à gauche - Cossonay) et Chahnaz Sibai 
(Morges) rouvrent aujourd’hui, Patrick Dentan (Aubonne) 
attend le 30 avril. Bovy

Camille Destraz se réjouit de retrouver «ses» spectateurs. Cella/VQH

RÉGION

COSSONAY

Le gouvernement mise tout sur 
la vaccination. Plus le nombre 
de personnes vaccinées est 
élevé, moins les fermetures et les 
restrictions seront nécessaires, a-t-il 
fait valoir mercredi. L’objectif reste 
d’éviter de surcharger les hôpitaux.

Pour lever progressivement les 
mesures de protection, le Conseil 
fédéral a élaboré un modèle en 
trois phases sur lequel les cantons 
sont appelés à se prononcer. Il a 
aussi défini des valeurs indicatives 
pour serrer une nouvelle fois 
la vis si nécessaire. La situation 
épidémiologique étant fragile, la 
première phase, dite de protection, 
se poursuivra au moins jusqu’au 
26 mai. C’est le délai estimé pour 
que 75% des personnes à risque 
particulier aient été vaccinées. Le 
gouvernement évaluera la situation 
le 12 mai et mettra le cas échéant un 
paquet de mesures en consultation.

La réouverture des espaces 
intérieurs et des restaurants 
pourrait être à l’ordre du jour, tout 
comme le retour de l’enseignement 
en présentiel dans les universités 
et les hautes écoles ainsi que la 

fin de l’obligation du télétravail. 
Les entreprises et les centres de 
formation devront toutefois réaliser 
des tests régulièrement.

Durant cette phase de 
stabilisation, tous les adultes 
qui le souhaitent - 60% selon 
certaines estimations - pourront 
être vaccinés. La Confédération 
s’attend à ce que ceux-ci aient reçu 
au moins une première dose de 
vaccin à fin juin et la deuxième à 
fin juillet. Il faudra cependant que 
l’approvisionnement ne connaisse 
pas de faille et que la vaccination se 
déroule comme prévu, prévient le 
Conseil fédéral.

Partant de là, toujours au cours 
de cette phase de stabilisation, le 
gouvernement estime que d’autres 
ouvertures seront possibles. 
Les grandes manifestations, les 
bars et les discothèques, où les 
risques de transmission sont 
particulièrement élevés, pourraient 
être progressivement ouverts à 
certaines conditions.

Lorsque la couverture vaccinale 
aura atteint environ 40% à 50%, un 
accès sélectif pour les personnes 
vaccinées, testées ou guéries, pourra 
être mis en place. Le certificat 
Covid-19, en cours d’élaboration, 
serait la solution.

La phase de normalisation 
commencera en août lorsque tous 
les adultes qui le souhaitent auront 
été vaccinés. Les restrictions sociales 
et économiques ne se justifieront 
plus. Les mesures restantes comme 
les restrictions d’accès ou la 
limitation du nombre de personnes 
seront progressivement levées. ATS

Réouverture en mai?

Il faudra patienter avant 
une réouverture des 
restaurants. Le Conseil 
fédéral veut attendre 
que toutes les per-
sonnes à risque soient 
vaccinées avant d’assou-
plir encore les mesures.

SORTIE DE CRISE

EN
BREF
Le retour du 
sport...

RÉGION  | Depuis lundi, 
les plus de vingt ans ont pu 
retrouver les salles de sport 
indoor.  Fitness, studio de 
yoga, centre de grimpe, 
bulle de tennis, tennis de 
table ou encore patinoire et 
skate-park intérieurs ont pu 
reprendre leurs activités, tout 
en restant évidemment atten-
tifs aux mesures sanitaires.

... et des loisirs
LOCAL  I Il est à nouveau 
possible d’aller se défouler au 
karting ou de participer à une 
partie de Laser Game. Dans 
ces cas, c’est la surface du lieu 
qui fait foi. Soit une surface 
minimale de 6 m2 par client 
pour une superficie totale de 
moins de 30 m2, et 10 m2 par 
client pour une superficie 
totale de plus de 30 m2.

Contrôle qualité Contrôle qualité

PUBLICITÉ

Bien que masqué, on devine le large 
sourire de Laurent Ugzmajli en 
s’installant sur sa terrasse ce mardi 
matin. «Ça fait plaisir. Retrouver 
nos habitués et ce lien social qui 
nous manquait beaucoup, c’est 
vraiment une joie.» 

Rendez-vous incontournable 
des apéros de fin de journées et 
quartier général de bon nombre 
d’étudiants morgiens, le White 
Horse traverse cette pandémie 
en s’adaptant coûte que coûte. 
«Comme lors de chaque 
crise, on doit s’en servir pour 
rebondir. Trouver des choses à 
améliorer, analyser les nouveaux 
comportements. C’est la seule 
solution et c’est un bon exercice.»

Le gérant du White l’assure: 
il n’a pas de rancœur envers 
les dirigeants et les décisions 
imposées. «Forcément que 
lorsqu’on voit le monde qu’il y a 
au supermarché le samedi matin, 
on a de la peine à comprendre 
pourquoi on ne peut pas ouvrir 
également à l’intérieur. Mais c’est 

une situation exceptionnelle, c’est 
du jamais vu, je pense que les 
décideurs font ce qu’ils peuvent. 
Après j’ai aussi la chance d’être 
propriétaire des murs, ce qui 
m’avantage par rapport à d’autres 
qui doivent fermement négocier 
pour obtenir une baisse de loyer.»

Quant à savoir ce qui perdurera 
dans son établissement une fois 
que la pandémie sera derrière 
nous, Laurent Ugzmajli cite 
rapidement plusieurs éléments. 
«Déjà, j’ai pris conscience 

que je devais développer mes 
réseaux sociaux. Être plus actifs 
et permettre aux gens d’être 
tout de suite informés. Et puis, 
évidemment les plats à l’emporter 
resteront. Pourquoi pas y penser 
aussi pour les boissons?»

Autant de possibilités que le 
jeune gérant tient à explorer, tout 
en demeurant clairvoyant sur le 
fait que la situation est appelée à 
durer. «À mon avis, on n’aura pas 
de retour à la normale avant début 
2022», conclut-il. S.R.

Lorsque l’on parle de l’élan 
des repas à l’emporter à Baber 
et Mooby Reyman, gérants de 
La Route de la Soie, restaurant 
asiatique sis au Centre commercial 
des Charpentiers, ils sourient. 
«Les plats à l’emporter existent 
chez nous depuis 1995 et ils 
représentent la moitié de 
notre activité, explique Mooby 
Reyman, qui a repris les rênes 
de l’entreprise familiale en 2016. 
C’est donc une tendance bien 
établie qui s’est confirmée avec le 
semi-confinement.»

Et même si la plupart des 
enseignes proposent désormais 
cette option, le frère et la sœur 
Reyman ne le voient pas comme 
une concurrence. «Si on se 
préoccupe de tout ce qui se fait 
ailleurs, on n’avance plus, confie 
la gérante. On continue à se 
concentrer sur notre travail et 
d’offrir à nos clients des mets de 
qualité. Et ça a l’air de fonctionner, 
la demande existe et, durant le 
mois de mars, nous avons réalisé 

de meilleurs chiffres qu’à la même 
période en 2019.»

La crise n’a donc pas provoqué 
de changements profonds pour 
l’enseigne bientôt trentenaire. En 
revanche, elle offre de nouvelles et 
belles perspectives d’avenir pour 
les restaurateurs. «Nous avons 
agrandi notre salle qui manquait 
d’espace et pouvait être considérée 
comme peu accueillante, détaille 
Baber Reyman. Malheureusement, 
nous n’avons pu l’utiliser que 
quelques semaines l’an dernier, 
la deuxième vague de fermeture 
arrivant peu après. Mais l’optique 
de pouvoir exploiter cet espace 
par la suite nous motive et nous 
force à nous projeter et à réfléchir 
à d’autres possibilités.»

Et l’établissement pourra 
compter sur une clientèle qui a 
prouvé sa fidélité tout au long de 
ces derniers mois. «Les habitués 
sont venus plusieurs fois par 
semaine, de nouveaux clients 
ont également découvert notre 
enseigne et tous se sont montrés 
solidaires», assure Baber Reyman. 
Et sa sœur de compléter: «on a vu 
un vrai soutien tant en termes de 
fréquentation que de pourboire 
laissés. On peut les remercier, 
car ils nous donnent l’envie et 
la motivation de continuer. Ce 
restaurant est notre deuxième 
foyer, nous avons sept employés 
qui en dépendent et nous espérons 
poursuivre sur cette voie dans les 
années à venir.»  S.R.

À la tête du White 
Horse, Laurent Ugz-
majli veut voir la pan-
démie comme une 
opportunité d’évoluer, 
notamment au niveau 
de la communication.

Aujourd’hui, tous les 
établissements ou 
presque se sont mis à 
faire des repas à l’em-
porter, certains étaient 
déjà habitués du 
concept, comme à La 
Route de la Soie.

Laurent Ugzmajli, gérant du White Horse de Morges. Martin/VQH

Baber et Mooby Reyman restent confiants. Rempe

«Il faut s’en servir pour rebondir» Remettre l’ouvrage sur le métier

 n Un projet commun
Malgré la difficulté des derniers mois, les directions des 
théâtres continuent de faire preuve d’imagination. C’est 
ainsi que le projet «scènes communes» devrait voir le jour 
prochainement. «Nous nous sommes regroupés avec cinq 
directeurs de la région (ndlr: Echandole et Benno Besson à 
Yverdon, Grand-Champ à Gland et Beausobre à Morges) afin de 
mettre sur pied une sorte de mini tournée, explique Camille 
Destraz. Chaque lieu choisit un groupe ou un artiste local 
et ils se produiront sur plusieurs scènes hors les murs. On 
devrait avoir une trentaine de dates dès mi-juin et jusqu’à 
février 2022. Ce n’est pas énorme, mais c’est de la nouveauté, 
et ça nous permet de bouger un peu.»

POINT 
DE VUE
Sarah
Rempe
Responsable 
de l’éditorial

Trinquer...  
à la mémoire
Marche ou Crève. Ce n’est 
pas seulement le titre d’un 
roman de Stephen King mais 
une réalité pour les restau-
rateurs. Cette pandémie que 
l’on n’a même plus envie de 
nommer les a poussés dans 
des retranchements au point 
qu’ils doivent s’inventer un 
futur pour s’assurer une 
continuité. Ce ne sont pas les 
seuls, évidemment, et loin 
de moi l’idée d’avancer qu’ils 
sont les plus à plaindre, mais 
leur situation et la nécessité 
d’évoluer pour coller à une 
nouvelle réalité peut s’appli-
quer à nous tous. Nous qui 
avions commencé à faire du 
pain maison, qui avions pris 
de bonnes résolutions, décidé 
de nous fournir exclusivement 
chez les producteurs locaux, 
trouvé super de faire du vélo 
dans une région redécou-
verte, maintiendrons-nous 
ces merveilleuses résolutions? 
Tout cela durera-t-il dans 
le monde d’après? Reste-
rons-nous fidèles à nos belles 
convictions et à notre envie 
de soutenir les artisans du 
coin lorsque la vie «réelle» 
aura repris de plus belle? 
Alors que les restaurateurs 
sont convaincus de se sou-
venir de ce qu’ils ont risqué, 
saurons-nous nous rappeler 
de tout cela pour faire en 
sorte que le monde d’après 
soit meilleur?

 n Nombreuse paperasse 
Outre le fait d’avoir dû s’accommoder de toutes les mesures 
sanitaires (gel, distance, plexiglas, traçage) et de se former 
sur le tas pour proposer des repas à l’emporter, les patrons 
de restaurants ont aussi eu fort à faire d’un point de vue 
administratif. Remplir les demandes de RHT (réduction de 
l’horaire de travail) pour leurs employés et les formulaires 
de demande d’aide financière font désormais partie de leur 
quoditien. «Il faut s’adapter, mais surtout faire preuve de 
réactivité, car parfois nous n’avons que quelques jours de délai», 
confie un gérant de la région. La patience est également de mise 
puisque toutes les aides arrivent au compte-gouttes.

 Cette pandémie 
nous aura au moins 
enseigné qu’on n’est 

jamais à l’abri de 
quoi que ce soit. On 
va bien le retenir!
Najdat Barmada, gérant du  

restaurant du Pré-aux-Moines
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le pouce. «Cette pandémie nous 
aura au moins enseigné qu’on 

n’est jamais à l’abri de quoi que ce 
soit, lâche-t-il. Et cette leçon, les 

restaurateurs vont bien la retenir.» 
On pense notamment aux repas 
à l’emporter qui sont devenus 
monnaie courante. «Ce principe 
fera désormais partie intégrante 
d’une offre de restauration», assure 
Jean-Gabriel Marques. 

I Adaptation
Mais ne devient pas un 
professionnel du «take away» 
(ndlr: à l’emporter en français) 
en un claquement de doigts qui 
veut. «C’est non seulement un 
investissement matériel, mais 

c’est aussi toute 
une réflexion 
qu’il faut avoir 
en amont», 
détaille Najdat 
Barmada. Qui 
ne s’est jamais 
retrouvé à la 
maison avec 
des aliments 
froids? «C’est 
l’un des plus 
grands enjeux, 

concède le patron. Ici, c’est ma 
propre vaisselle que je prête aux 
clients et qu’ils me rapportent le 
lendemain. Le système fonctionne 
très bien et je découvre parfois des 
petits mots de remerciements dans 
le matériel retourné.»

Nouvelles habitudes, nouveau 
concept, Najdat Barmada se sent 
prêt à relever les défis du futur 
post-pandémie. Mais il a fallu 
avant cela laisser passer la colère 
et le découragement.  «Il y a eu un 
sentiment d’injustice et une phase 
durant laquelle j’ai été très remonté, 
car on n’a jamais pu prouver que 
les contaminations étaient plus 
importantes dans les restaurants 
qu’au sein d’autres établissements, 
pourtant on a dû fermer.» Et le 
patron de conclure: «maintenant, 
il faut espérer que nous puissions 
rouvrir  pour de bon, sans retour 
en arrière».  I

Au restaurant du 
Pré-aux-Moines de 
Cossonay, les multiples 
fermetures avaient un 

goût doublement amer, puisque 
l’établissement est étroitement lié 
à la fréquentation du Théâtre du 
même nom. «Les soirs de spectacle, 
je fais salle comble, assure le patron 
Najdat Barmada. C’était donc un 
coup encore plus dur.» Mais après 
plus d’un an d’une pandémie 
qui dure, le chef a décidé de se 
tourner vers l’avenir plutôt que de 
ressasser les difficultés récentes. 
«Après le premier confinement, 
je me suis retrouvé complètement 
vidé moralement, je me suis alors 
dit qu’il fallait réfléchir à la suite, 
sachant qu’on ne pourrait pas 
rouvrir comme avant, quelque 
chose s’étant cassé avec cette 
pandémie.»

Installé à Cossonay depuis 18 ans, 
le restaurateur né à Alep en Syrie et 
proposant des spécialités syriennes 
et libanaises a décidé de repenser 
son concept. «Je crois qu’avec les 
différents confinements, les gens 
ont découvert ou redécouvert le 
consommer local et que ce sera 

désormais une exigence. Je vais 
donc revoir ma carte pour offrir 
quelque chose de plus traditionnel, 
qui changera régulièrement au 
fil des saisons afin de répondre à 
la demande, tout en conservant 
mes plats libanais, notamment à 
l’emporter.» 

I Cohérence locale
Mais les productions du terroir 
ne sont pas une trouvaille pour 
celui qui dirige la société Miam-
Miam, chargée de confectionner 
et livrer des repas dans les crèches, 
garderies et écoles. «Nous assurons 
ces services depuis plus de six ans 

et, actuellement, nous sommes 
à 400 couverts par jour, réalisés 
au maximum avec des produits 
locaux, rarement externes au 
canton de Vaud, détaille Jean-
Gabriel Marques, associé de Najdat 
Barmada. Le projet est maintenant 
de créer une cohérence entre 
notre travail pour les écoles et le 
restaurant.» 

À l’image de nombreux autres 
chefs d’établissement, le gérant du 
Pré-aux-Moines compte utiliser la 
crise pour se réinventer, notamment 
en créant un nouveau «snack» 
qui proposera des sandwichs et 
diverses denrées à manger sur 

Un nouveau départ pour les restaurants

Si certains 
restaurateurs ont 
pu rouvrir leur 
terrasse en début 
de semaine, les 
habitudes de 
consommation 
prises durant la 
pandémie poussent 
le milieu à évoluer.

Najdat Barmada et Jean-Gabriel Marques veulent profiter de la pandémie pour développer de nouvelles activités. Rempe

RÉGION I ADAPTATION

Par Sarah Rempe

«On est comme le roseau, on 
plie, mais ne casse pas», image en 
souriant Pascal Miéville, gérant du 
cinéma de Cossonay au moment 
d’évoquer une réouverture... 
surprenante. «On ne s’imaginait 
pas que ça viendrait aussi vite. 
C’était une décision inattendue, 

mais l’essentiel est là: on peut à 
nouveau accueillir du monde.»

Le sentiment est partagé par sa 
collègue Chahnaz Sibai du côté 
de l’Odéon à Morges. «C’est une 
annonce qui nous fait plaisir et qui 
était attendue par nos clients. On a 
reçu plein de messages et certains 
sont déjà venus frapper à la porte 
cette semaine pour savoir quand 
les premières projections auraient 
lieu.» Car il ne suffit pas d’appuyer 
sur un bouton pour que le film se 
projette à l’écran. «On doit refaire 
une programmation, réfléchir 
aux séances, cela demande 
passablement de travail», 
poursuit la gérante de Morges. 
Et Pascal Miéville de préciser: 
«la programmation est épineuse, 
car on est tributaire des salles 

parisiennes qui sont toujours 
fermées et surtout ne proposent 
pas de nouveautés. De plus, tous 
nos voisins étant encore à l’arrêt, 
on ne peut pas compter sur des 
réalisations tout de suite. Ils ne 
vont pas monter des films rien que 
pour le marché suisse.»

I Pas de miracle
Proposer du neuf avec du vieux 
donc, un défi de taille que les 
passionnés saisissent à bras le 
corps. «On ne peut pas faire de 
miracle avec 50 spectateurs, assène 
Chahnaz Sibai. Mais on ne devient 
pas gérant d’un cinéma pour s’en 
mettre plein les poches. On le fait 
pour notre art, donc cette reprise 
on se doit de la mener à bien.»

«Ce n’est ni la première crise 
ni la dernière que traversera le 
cinéma, complète Pascal Miéville. 
Il faut rester optimiste. Proposer 
de vraies expériences avec, par 
exemple, un repas ou la présence 
du réalisateur. Les gens sont 
très friands de cela, alors je suis 
convaincu que ça peut marcher.»

Cette reprise de l’activité 
semble amorcer une éclaircie qui 
pourrait durer du côté de Morges 
avec le traditionnel Open Air qui 
se profile dès la mi-juillet. «S’il 
y a bien une chose en laquelle je 
crois, c’est qu’il pourra se tenir 
cet été, assure l’organisatrice 
morgienne. On attend des retours 
de sponsors, mais je suis assez 
confiante et l’événement n’est, 
pour le moment, pas du tout remis 
en question. Je pense même que 
l’on pourrait proposer davantage 
de dates que l’année dernière.» S.R

«J’ai des fourmis dans les jambes!», 
assure Camille Destraz lorsqu’on 
évoque la réouverture de sa salle 
du Pré-aux-Moines. Il faut dire 
que la directrice a enchaîné les 
désillusions depuis une année. «La 
refermeture en novembre ça avait 
vraiment été la douche froide, 
admet-elle. Mais maintenant que 
l’on peut repartir, on le fait à 100%. 
D’ailleurs, ma saison est bookée 
jusqu’à mai 2022!»

Il faut dire qu’entre les reports 
et les créations, le tout limité en 
termes de spectateurs, il vaut 
mieux prévoir large. Mais peu 
importe les obstacles, Camille 
Destraz trépigne, et elle n’est pas 
la seule. «Je reçois des messages 
me demandant si je vais mettre 
quelque chose sur pied, des 
encouragements, sans compter sur 
les réservations pour les spectacles 
reportés qui cartonnent. Il y a 
une véritable attente envers cette 
réouverture que ce soit du public 
ou du milieu culturel.»

I Un antidote
Pourtant, la directrice ne se leurre 
pas. «Je ne vois pas qui peut s’en 
sortir avec 50 places. Entre l’accueil, 
la technique, les droits d’auteur, le 
cachet de l’artiste, c’est impossible 
de s’en sortir, regrette-t-elle. Mais 
malgré ça, je me sens vraiment en 
mission. Nous sommes là pour 

que le monde de la culture vive et 
que les gens s’aèrent les neurones. 
Notre métier c’est de prendre soin 
du public en lui offrant un antidote 
et ce rôle-là, on veut le tenir.»

Après avoir dû tirer un trait 
sur son concept de café-théâtre, 
faute de pouvoir servir et malgré 
l’absence de buvette, la directrice 
se réjouit de lever le rideau et de 
pouvoir à nouveau voir sa scène 
éclairée par les projecteurs.

Du côté de Beausobre, on se 
voit encore contraint de décaler 
l’ouverture de la salle flambant 
neuve. En effet, la directrice Roxane 
Aybeck l’avait déjà annoncé: «en 
dessous de 300 spectateurs, ce 
n’est pas jouable pour nous, les 
frais sont trop importants. Et dans 
un relativement grand théâtre 
comme le nôtre, jouer devant 50 
personnes ou zéro, c’est pareil».
 S.R.

Tous en manque de culture

«Je me sens vraiment en mission»

Les salles de cinéma 
sont elles aussi béné-
ficiaires des dernières 
annonces du Conseil 
fédéral. Même si le défi 
reste géant pour un 
milieu déjà en difficulté 
avant la crise.

Les théâtres ont pu 
rouvrir leurs portes ce 
lundi. Un soulagement 
malgré une jauge 
encore trop réduite 
pour espérer tourner.

Si Pascal Miéville (à gauche - Cossonay) et Chahnaz Sibai 
(Morges) rouvrent aujourd’hui, Patrick Dentan (Aubonne) 
attend le 30 avril. Bovy

Camille Destraz se réjouit de retrouver «ses» spectateurs. Cella/VQH

RÉGION

COSSONAY

Le gouvernement mise tout sur 
la vaccination. Plus le nombre 
de personnes vaccinées est 
élevé, moins les fermetures et les 
restrictions seront nécessaires, a-t-il 
fait valoir mercredi. L’objectif reste 
d’éviter de surcharger les hôpitaux.

Pour lever progressivement les 
mesures de protection, le Conseil 
fédéral a élaboré un modèle en 
trois phases sur lequel les cantons 
sont appelés à se prononcer. Il a 
aussi défini des valeurs indicatives 
pour serrer une nouvelle fois 
la vis si nécessaire. La situation 
épidémiologique étant fragile, la 
première phase, dite de protection, 
se poursuivra au moins jusqu’au 
26 mai. C’est le délai estimé pour 
que 75% des personnes à risque 
particulier aient été vaccinées. Le 
gouvernement évaluera la situation 
le 12 mai et mettra le cas échéant un 
paquet de mesures en consultation.

La réouverture des espaces 
intérieurs et des restaurants 
pourrait être à l’ordre du jour, tout 
comme le retour de l’enseignement 
en présentiel dans les universités 
et les hautes écoles ainsi que la 

fin de l’obligation du télétravail. 
Les entreprises et les centres de 
formation devront toutefois réaliser 
des tests régulièrement.

Durant cette phase de 
stabilisation, tous les adultes 
qui le souhaitent - 60% selon 
certaines estimations - pourront 
être vaccinés. La Confédération 
s’attend à ce que ceux-ci aient reçu 
au moins une première dose de 
vaccin à fin juin et la deuxième à 
fin juillet. Il faudra cependant que 
l’approvisionnement ne connaisse 
pas de faille et que la vaccination se 
déroule comme prévu, prévient le 
Conseil fédéral.

Partant de là, toujours au cours 
de cette phase de stabilisation, le 
gouvernement estime que d’autres 
ouvertures seront possibles. 
Les grandes manifestations, les 
bars et les discothèques, où les 
risques de transmission sont 
particulièrement élevés, pourraient 
être progressivement ouverts à 
certaines conditions.

Lorsque la couverture vaccinale 
aura atteint environ 40% à 50%, un 
accès sélectif pour les personnes 
vaccinées, testées ou guéries, pourra 
être mis en place. Le certificat 
Covid-19, en cours d’élaboration, 
serait la solution.

La phase de normalisation 
commencera en août lorsque tous 
les adultes qui le souhaitent auront 
été vaccinés. Les restrictions sociales 
et économiques ne se justifieront 
plus. Les mesures restantes comme 
les restrictions d’accès ou la 
limitation du nombre de personnes 
seront progressivement levées. ATS

Réouverture en mai?

Il faudra patienter avant 
une réouverture des 
restaurants. Le Conseil 
fédéral veut attendre 
que toutes les per-
sonnes à risque soient 
vaccinées avant d’assou-
plir encore les mesures.

SORTIE DE CRISE

EN
BREF
Le retour du 
sport...

RÉGION  | Depuis lundi, 
les plus de vingt ans ont pu 
retrouver les salles de sport 
indoor.  Fitness, studio de 
yoga, centre de grimpe, 
bulle de tennis, tennis de 
table ou encore patinoire et 
skate-park intérieurs ont pu 
reprendre leurs activités, tout 
en restant évidemment atten-
tifs aux mesures sanitaires.

... et des loisirs
LOCAL  I Il est à nouveau 
possible d’aller se défouler au 
karting ou de participer à une 
partie de Laser Game. Dans 
ces cas, c’est la surface du lieu 
qui fait foi. Soit une surface 
minimale de 6 m2 par client 
pour une superficie totale de 
moins de 30 m2, et 10 m2 par 
client pour une superficie 
totale de plus de 30 m2.

Contrôle qualité Contrôle qualité

PUBLICITÉ

Bien que masqué, on devine le large 
sourire de Laurent Ugzmajli en 
s’installant sur sa terrasse ce mardi 
matin. «Ça fait plaisir. Retrouver 
nos habitués et ce lien social qui 
nous manquait beaucoup, c’est 
vraiment une joie.» 

Rendez-vous incontournable 
des apéros de fin de journées et 
quartier général de bon nombre 
d’étudiants morgiens, le White 
Horse traverse cette pandémie 
en s’adaptant coûte que coûte. 
«Comme lors de chaque 
crise, on doit s’en servir pour 
rebondir. Trouver des choses à 
améliorer, analyser les nouveaux 
comportements. C’est la seule 
solution et c’est un bon exercice.»

Le gérant du White l’assure: 
il n’a pas de rancœur envers 
les dirigeants et les décisions 
imposées. «Forcément que 
lorsqu’on voit le monde qu’il y a 
au supermarché le samedi matin, 
on a de la peine à comprendre 
pourquoi on ne peut pas ouvrir 
également à l’intérieur. Mais c’est 

une situation exceptionnelle, c’est 
du jamais vu, je pense que les 
décideurs font ce qu’ils peuvent. 
Après j’ai aussi la chance d’être 
propriétaire des murs, ce qui 
m’avantage par rapport à d’autres 
qui doivent fermement négocier 
pour obtenir une baisse de loyer.»

Quant à savoir ce qui perdurera 
dans son établissement une fois 
que la pandémie sera derrière 
nous, Laurent Ugzmajli cite 
rapidement plusieurs éléments. 
«Déjà, j’ai pris conscience 

que je devais développer mes 
réseaux sociaux. Être plus actifs 
et permettre aux gens d’être 
tout de suite informés. Et puis, 
évidemment les plats à l’emporter 
resteront. Pourquoi pas y penser 
aussi pour les boissons?»

Autant de possibilités que le 
jeune gérant tient à explorer, tout 
en demeurant clairvoyant sur le 
fait que la situation est appelée à 
durer. «À mon avis, on n’aura pas 
de retour à la normale avant début 
2022», conclut-il. S.R.

Lorsque l’on parle de l’élan 
des repas à l’emporter à Baber 
et Mooby Reyman, gérants de 
La Route de la Soie, restaurant 
asiatique sis au Centre commercial 
des Charpentiers, ils sourient. 
«Les plats à l’emporter existent 
chez nous depuis 1995 et ils 
représentent la moitié de 
notre activité, explique Mooby 
Reyman, qui a repris les rênes 
de l’entreprise familiale en 2016. 
C’est donc une tendance bien 
établie qui s’est confirmée avec le 
semi-confinement.»

Et même si la plupart des 
enseignes proposent désormais 
cette option, le frère et la sœur 
Reyman ne le voient pas comme 
une concurrence. «Si on se 
préoccupe de tout ce qui se fait 
ailleurs, on n’avance plus, confie 
la gérante. On continue à se 
concentrer sur notre travail et 
d’offrir à nos clients des mets de 
qualité. Et ça a l’air de fonctionner, 
la demande existe et, durant le 
mois de mars, nous avons réalisé 

de meilleurs chiffres qu’à la même 
période en 2019.»

La crise n’a donc pas provoqué 
de changements profonds pour 
l’enseigne bientôt trentenaire. En 
revanche, elle offre de nouvelles et 
belles perspectives d’avenir pour 
les restaurateurs. «Nous avons 
agrandi notre salle qui manquait 
d’espace et pouvait être considérée 
comme peu accueillante, détaille 
Baber Reyman. Malheureusement, 
nous n’avons pu l’utiliser que 
quelques semaines l’an dernier, 
la deuxième vague de fermeture 
arrivant peu après. Mais l’optique 
de pouvoir exploiter cet espace 
par la suite nous motive et nous 
force à nous projeter et à réfléchir 
à d’autres possibilités.»

Et l’établissement pourra 
compter sur une clientèle qui a 
prouvé sa fidélité tout au long de 
ces derniers mois. «Les habitués 
sont venus plusieurs fois par 
semaine, de nouveaux clients 
ont également découvert notre 
enseigne et tous se sont montrés 
solidaires», assure Baber Reyman. 
Et sa sœur de compléter: «on a vu 
un vrai soutien tant en termes de 
fréquentation que de pourboire 
laissés. On peut les remercier, 
car ils nous donnent l’envie et 
la motivation de continuer. Ce 
restaurant est notre deuxième 
foyer, nous avons sept employés 
qui en dépendent et nous espérons 
poursuivre sur cette voie dans les 
années à venir.»  S.R.

À la tête du White 
Horse, Laurent Ugz-
majli veut voir la pan-
démie comme une 
opportunité d’évoluer, 
notamment au niveau 
de la communication.

Aujourd’hui, tous les 
établissements ou 
presque se sont mis à 
faire des repas à l’em-
porter, certains étaient 
déjà habitués du 
concept, comme à La 
Route de la Soie.

Laurent Ugzmajli, gérant du White Horse de Morges. Martin/VQH

Baber et Mooby Reyman restent confiants. Rempe

«Il faut s’en servir pour rebondir» Remettre l’ouvrage sur le métier

 n Un projet commun
Malgré la difficulté des derniers mois, les directions des 
théâtres continuent de faire preuve d’imagination. C’est 
ainsi que le projet «scènes communes» devrait voir le jour 
prochainement. «Nous nous sommes regroupés avec cinq 
directeurs de la région (ndlr: Echandole et Benno Besson à 
Yverdon, Grand-Champ à Gland et Beausobre à Morges) afin de 
mettre sur pied une sorte de mini tournée, explique Camille 
Destraz. Chaque lieu choisit un groupe ou un artiste local 
et ils se produiront sur plusieurs scènes hors les murs. On 
devrait avoir une trentaine de dates dès mi-juin et jusqu’à 
février 2022. Ce n’est pas énorme, mais c’est de la nouveauté, 
et ça nous permet de bouger un peu.»

POINT 
DE VUE
Sarah
Rempe
Responsable 
de l’éditorial

Trinquer...  
à la mémoire
Marche ou Crève. Ce n’est 
pas seulement le titre d’un 
roman de Stephen King mais 
une réalité pour les restau-
rateurs. Cette pandémie que 
l’on n’a même plus envie de 
nommer les a poussés dans 
des retranchements au point 
qu’ils doivent s’inventer un 
futur pour s’assurer une 
continuité. Ce ne sont pas les 
seuls, évidemment, et loin 
de moi l’idée d’avancer qu’ils 
sont les plus à plaindre, mais 
leur situation et la nécessité 
d’évoluer pour coller à une 
nouvelle réalité peut s’appli-
quer à nous tous. Nous qui 
avions commencé à faire du 
pain maison, qui avions pris 
de bonnes résolutions, décidé 
de nous fournir exclusivement 
chez les producteurs locaux, 
trouvé super de faire du vélo 
dans une région redécou-
verte, maintiendrons-nous 
ces merveilleuses résolutions? 
Tout cela durera-t-il dans 
le monde d’après? Reste-
rons-nous fidèles à nos belles 
convictions et à notre envie 
de soutenir les artisans du 
coin lorsque la vie «réelle» 
aura repris de plus belle? 
Alors que les restaurateurs 
sont convaincus de se sou-
venir de ce qu’ils ont risqué, 
saurons-nous nous rappeler 
de tout cela pour faire en 
sorte que le monde d’après 
soit meilleur?

 n Nombreuse paperasse 
Outre le fait d’avoir dû s’accommoder de toutes les mesures 
sanitaires (gel, distance, plexiglas, traçage) et de se former 
sur le tas pour proposer des repas à l’emporter, les patrons 
de restaurants ont aussi eu fort à faire d’un point de vue 
administratif. Remplir les demandes de RHT (réduction de 
l’horaire de travail) pour leurs employés et les formulaires 
de demande d’aide financière font désormais partie de leur 
quoditien. «Il faut s’adapter, mais surtout faire preuve de 
réactivité, car parfois nous n’avons que quelques jours de délai», 
confie un gérant de la région. La patience est également de mise 
puisque toutes les aides arrivent au compte-gouttes.

 Cette pandémie 
nous aura au moins 
enseigné qu’on n’est 

jamais à l’abri de 
quoi que ce soit. On 
va bien le retenir!
Najdat Barmada, gérant du  

restaurant du Pré-aux-Moines



Contrôle qualité

JUSQU’À-60% 

OFFRES EXCEPTIONNELLES
à Tolochenaz

*Offre non cumulable avec d’autres promotions
et soumise aux conditions de l’événementCave de La Côte 

Chemin du Saux 5 | 1131 Tolochenaz
021 804 54 54 | www.cavedelacote.ch/vente-a-quai

Différentes régions à prix réduits: La Côte, Lavaux, Bordeaux, Toscane...
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Mesures de sécurité covid en place

Vendredi 30 avril (15h-19h)
Samedi 1er mai (9h-14h)
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A louer à Tolochenaz
garage/box fermé

Dès le 1er juin
Fr. 180.- à discuter

Tél. 021 803 44 30

CLAVERTON INVESTS SA
Company No. 1695410

IN VOLUNTARY LIQUIDATION
Notice is hereby given that in accordance with  
the BVI  Business Companies Act, 2004  
(as amended 2005), the voluntary liquidation 
of CLAVERTON INVESTS SA Commence on 
22.02.2021 and that PATRICK WEBER 
with domicile in chemin du  Dr Yersin 33, 1170 
Aubonne, Switzerland has been appointed as  
liquidator. 

A louer grande place 
de port privé

place d’amarrage pour bateau
12 x 4.20 mètres

Région St-Prex (VD)

Tél. 079 820 85 12

ORDRE DU JOUR
1. Appel
2. Approbation du procès-verbal de la séance du Conseil communal du
 3 décembre 2020
3. Dépôt du rapport de gestion et des comptes de l’exercice 2020
4. Dépôt de préavis :
 • Préavis 2/21 – Traitements et indemnités de la Municipalité pour la 

législature 2021-2026 – 1ère séance de la commission – proposition : le 
mardi 11 mai 2021 à 19h00, à l’Aula, Rue des Voiles du Léman 4 

 • Préavis 3/21 – Demande d’un crédit pour l’adhésion à l’Association 
Cité de l’énergie et l’accompagnement de la procédure de labellisation 
Cité de l’énergie – 1ère séance de la commission – proposition : le mardi

 4 mai 2021 à 18h30, à l’Aula, Rue des Voiles du Léman 4
5. Dépôt de la proposition du Bureau du Conseil communal relative 

aux indemnités des membres, de la Présidente, de la Secrétaire, de
 l’Huissier et des commissions du Conseil pour la législature 2021-2026 

– 1ère séance de la commission, date à fixer lors de la constitution de la 
commission

6. Rapport des commissions :
 • Préavis 1/21 – Demande d’un crédit de construction pour la rénovation
  du restaurant et cuisine de l’Auberge de l’Etoile
 • Rapport de la commission d’urbanisme
7. Communications des délégués aux associations intercommunales
8. Communications du Président
9.  Communications de la Municipalité
 a) clôtures de préavis
 b) communications orales
10.  Propositions individuelles
11.  Contre-appel

CONSEIL COMMUNAL DE PRÉVERENGES

CONVOCATION
Le Conseil communal de Préverenges

est convoqué pour le

jeudi 29 avril 2021 à 19 h 45
pour un début de séance à 20 h

à la salle polyvalente 

La salle sera aménagée de manière à assurer le respect  
des règles sanitaires et de distanciation sociale.

Nous remercions les membres du conseil  
qui prévoient d’être absents d’en avertir le bureau à l’avance 

pour faciliter la préparation de la salle.

Quel retraité
aimant le jardinage

serait prêt à venir nous donner un 
coup de main de temps à autre pour
l’entretien d’un petit jardin à Echandens
(arrachage de mauvaises herbes, taille,
arrosage, etc.) ? J’attends avec plaisir 
vos appels au 079 923 30 55

 Monte-meubles extérieur   
 sans supplément de prix 
 Garde-meubles: 
     1er mois gratuit
 Service d’emballage

021 635 75 19 
www.wfontaine.ch

DÉMÉNAGEMENTS - TRANSPORTS 
GARDE-MEUBLES

W. FONTAINE SàrlW. FONTAINE Sàrl

Nous recherchons   
une femme de ménage 

Très consciencieuse, pour 9h par mois, 
les vendredis ou jeudis après-midi. 

Grand appartement au centre ville de 
Morges avec chat. Déclarée. Permis 

de travail demandé et parlant  français. 
Poste à longue durée. Entrée de suite. 
Faire offre détaillée avec références à:  
Journal de Morges - Chiffre JDM-134

Case postale 80 - 1110 Morges 1

Couple de retraités recherche belle 
parcelle de privé zone village ou 
locative région lémanique étendue 
pour construire joli petit immeuble 
en vue de bénéficier d’une rente
à long terme, transports publics
désirés. Merci de nous contacter au 
079 235 78 11

- 38’000 exemplaires
- Gratuit 1x par mois

Le district comme vitrine 
 de vos produits

Vous avez des questions ? Contactez-nous au 021 801 21 38 ou par mail : pub@journaldemorges.ch
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La récente découverte 
de cas de grippe aviaire 
dans un élevage de 
Messery (Haute-Savoie), 

en France voisine, a contraint les 
poules helvétiques du bout du lac 
(d’Hermance à Gland) au semi-
confinement, de manière à éviter 
tout contact avec des oiseaux 
sauvages ou leurs déjections. 

Dans la région de Morges, les 
aviculteurs ne sont pas encore 
concernés par ces mesures de 
sécurité, mais restent sur leurs 
gardes. Ils le savent: le virus 
pourrait rapidement se répandre 
comme une traînée de poudre. 

À la tête de la Société vaudoise 
d’aviculteurs, l’étierruz Patrick 
Lüthi est également éleveur 
amateur. Selon lui, il n’y a pas 
de raison de paniquer, mais la 
nouvelle est à prendre au sérieux. 

«C’est une maladie foudroyante 
que personne ne veut avoir chez 
soi, mais cela fait depuis 2005 
qu’on y est confronté, tempère- 
t-il. On commence à la connaître 
et on a eu le temps de nous y 
préparer et de repenser nos 
espaces. Au niveau amateur, on 
est plutôt sereins.» 

La plupart des professionnels 
étant dotés d’un jardin d’hiver 
(grillagé et abrité), les poules 
devraient conserver leurs 
sorties à l’air libre, quelle que 
soit la situation à venir. Mais 
il n’empêche que les éleveurs 
touchés par l’épidémie devront 
condamner les portes d’accès vers 

les parcs extérieurs (avec terrain 
herbé). 

I Fin de migration
En cours de discussion, Patrick 
Lüthi rappelle que la période 
migratoire touche à sa fin ce qui 
implique une diminution des 
risques de contamination. 

Pour rappel, c’est généralement 
par le biais des fientes d’oiseaux 
sauvages que le virus est 
transmis, mais n’importe 
quelle espèce indigène peut être 
infectée, «un cygne, comme un 
moineau.» C’est pourquoi il 
faudrait à tout prix éviter que 
les déjections n’atterrissent dans 
des lieux accessibles aux volailles 

domestiques. 
Sur La Côte, l’un des grands 

avantages est d’avoir des élevages 
clairement séparés, ce qui facilite le 
contrôle. «Vu que nos poulaillers 
sont clôturés, les poules restent 
chez nous et ne se promènent pas 
en liberté, précise Patrick Lüthi. 
Ce n’est pas le cas partout.»

I Une poule à soi
L’une des principales 
problématiques se trouve chez 
les particuliers qui ont décidé 
d’adopter quelques volatiles de 
compagnie - un phénomène 
largement accentué depuis mars 
2020.

«Ces personnes ne sont 

pas forcément informées des 
précautions à prendre, souligne 
le spécialiste. Les éleveurs affiliés 
à une société d’aviculteurs sont 
mis au courant des risques et des 
mesures préventives, mais ce n’est 
pas le cas de ceux qui ont juste 
quelques bêtes non déclarées.»

Dans ce type d’abri nomade 
souvent assez rudimentaire, il est 
rare de pouvoir garantir un terrain 
extérieur à ses poules.

I Échange de bêtes
Le vrai problème, selon le 

spécialiste, serait l’interdiction 
des marchés et de la vente de 
poussins. C’est pourtant l’une 
des conséquences probables 
de l’arrivée de la grippe aviaire 
dans nos contrées.  «Pour les 
éleveurs amateurs, cela limite 
drastiquement les échanges de 
volailles, déplore Patrick Lüthi.  
Ces derniers sont essentiels, car 
ils assurent le renouvellement 
du cheptel (ndlr: l’ensemble des 
bêtes d’une exploitation) et du 
sang. Sans ça, on risque d’être 
restreints en termes de races, ce 
qui en fin de comte peut-être 
problématique pour l’élevage», 
conclut le spécialiste. I

Face à la menace, les 
éleveurs sont vigilants

Suite à la 
découverte d’un 
foyer de grippe 
aviaire en France 
voisine, on craint 
son étendue 
rapide. Point sur 
la situation avec 
l’aviculteur étierruz 
Patrick Lüthi.

À Etoy, Patrick Lüthi élève une cinquantaine de volailles d’espèces variées Bovy

RÉGION I VOLATILES À RISQUE

Marine Dupasquier

 nLa maladie en bref
La grippe aviaire est une infection très contagieuse provoquée 
par des virus grippaux de type A. Cette maladie peut toucher 
tous types d’oiseaux, mais elle est particulièrement virulente 
chez les volailles d’élevage. Les volatiles sauvages, eux, 
sont souvent asymptomatiques. Le virus peut également 
se transmettre à d’autre bêtes, telles que le cochon ou 
encore… l’humain. Si les risques de transmission vers ce 
dernier sont épisodiques, ils doivent tout de même être pris 
en considération. De plus, le sous-type H5N1 a une grande 
capacité à muter au fil des années.

Une nouvelle antenne de 
la Gendarmerie vaudoise, 
dépendante du poste de Morges, 
s’est ouverte à Apples hier, jeudi 
22 avril. Les collaborateurs sont 
atteignables en composant le 
numéro de téléphone du poste de 
Morges, au 021 557 90 21. En cas 
d’urgence, composez le 117.

Les horaires d’ouverture du 
guichet au public sont le jeudi 
matin de 8h00 à 11h30. En 
dehors de ces heures, le poste de 
Gendarmerie de Morges reste à 

disposition.
Les habitants de la future 

commune de Hautemorges (dès le 
1er juillet 2021), issue de la fusion 
des communes de Apples, Bussy-
Chardonney, Cottens, Pampigny, 
Reverolle et Sévery, pourront 
y obtenir des renseignements, 
déposer une plainte ou obtenir 
toute autre prestation délivrée par 
la Gendarmerie vaudoise. Cette 
présence donnera également 
l’occasion aux gendarmes 
d’augmenter leur visibilité 
dans la future commune de 
Hautemorges qui comptera plus 
de 4100 habitants et dont les écoles 
reçoivent près de 700 élèves.

L’inauguration de la nouvelle 
antenne de Gendarmerie a eu lieu 
à Apples, jeudi 15 avril dernier, 
en présence des représentants de 
la Gendarmerie et des élus à la 
Municipalité de Hautemorges.
 Com.

Une nouvelle antenne 
de gendarmerie 

Depuis hier, le bâtiment 
de l’administration 
communale d’Apples 
accueille dans ses murs 
une antenne de la Gen-
darmerie vaudoise. 

APPLES

L’engin arc-en-ciel a été repéré sur 
une image de la maison diffusée 
la semaine dernière dans le 
Journal de Morges. La commune 
a déposé plainte et espère que la 
gendarmerie pourra lui restituer 
ce bien qui avait disparu le 1er 
mars.

Ce n’est pas une affaire d’État, 
c’est bien clair, mais elle illustre 
de manière anecdotique ce à quoi 

les Municipalités sont parfois 
confrontées dans leurs dossiers 
quotidiens. Il y a dix jours, nous 
révélions que plusieurs panneaux 
de signalisation volés ces 
derniers temps dans les villages 

étaient le fait des… Zadistes, 
qui accumulaient les trophées 
de ce genre dans la maison du 
Mormont, aujourd’hui rasée par 
le groupe Holcim, procédure qui 
fait l’objet d’une dénonciation.

À la suite de cet article, une 
lectrice de Vufflens-le-Château 
à la vue très alerte a quasiment 
joué au jeu des sept erreurs pour 
découvrir sur la photo le toboggan 
de la place de jeux communale, 
signalé volé le 1er mars 2021. 
Saisie de l’affaire dans sa séance 
de lundi, la Municipalité confirme 
l’information et comme elle avait 
déjà déposé plainte au moment 
du vol, elle espère maintenant le 
récupérer. Reste à savoir dans quel 
état et, à force, de déterminer si 
l’on arrive au bout de l’inventaire 
des objets « empruntés » dans les 
villages.

Ainsi, au Pied du Jura, vélos 
et vélomoteurs ont été retrouvés 
dans un sale état en retour du 
Mormont où les militants du 
climat avaient leur campement 
pendant plusieurs mois. C.Jot

Les Zadistes ont aussi piqué un toboggan!

Après les panneaux 
d’Apples et de Bière, 
c’est au tour de Vuf-
flens-le-Château 
d’avoir retrouvé son… 
toboggan chez les 
Zadistes du Mormont.

Une abonnée a repéré le toboggan en arrière-plan. Brun

Une antenne de Gendarmerie a été inaugurée. Police cantonale

VUFFLENS-LE-CHÂTEAU
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▶ Élections communales La dernière étape de ce long proces-
sus se déroulera ce dimanche. Les communes de Gollion, L’Isle, Préverenges, 
Aubonne et Hautemorges pourront gommer l’ultime point d’interrogation 
sur leurs autorités et connaîtront leur syndic. Dans tous ces villages, deux 
candidats s’affrontent. Pierre-André Pernoud face à Roger Simon à Gollion, 
Anne-Lise Rime contre Claude Rosat à L’Isle, Tu Wüst et Guy Delacrétaz 
en découdront à Préverenges, Nicolas Suter et Yves Charrière à Aubonne 
et Marie Christine Gilliéron et François Delay seront en concurrence pour 
devenir le ou la premier/ère syndic/que de la nouvelle commune de Haute-
morges. À noter encore qu’à Tolochenaz, les citoyens sont appelés aux urnes 
pour élire les viennent-ensuite du Conseil communal. 



«Ici à la fondation, il fait 
‘‘Baud’’ y vivre». Ces 
quelques mots inscrits sur 
un panneau dans le bureau 

de Didier Kalbfuss reflètent parfaitement 
la philosophie 
du tout nouveau 
directeur de l’EMS 
du même nom à 
Apples.

Dans cet 
environnement, les 
44 résidents d’une 
moyenne d’âge 
de 85 ans vivent 
dans la bâtisse du 
«Commandant» et 
jouissent d’une vue 
sur les prés alentour. Un cadre de vie à 
mille lieues de l’image que certains peuvent 
se représenter d’un établissement médico-
social.  «C’est une institution de campagne 
qui voit sept paysans s’occuper de nos 
champs. Ce n’est pas un EMS comme les 
autres: imaginez, la fête du village se fait 
encore dans notre grange», s’enthousiasme 
le nouveau directeur de 59 ans. 

À voir son regard s’illuminer lorsqu’il 
évoque la mise en route de la fontaine 
en face de l’ancienne ferme, on devine 
un dirigeant soucieux des détails et du 
rythme de vie de ses résidents. «C’est 

quelqu’un de calme et 
de dynamique à la fois, 
il met en place des petits 
changements et ne veut 
pas trop nous bousculer», 
confirme la secrétaire 
Géraldine Carel.  De son 
côté, Cecilia Santa Cruz, 
employée de la fondation 
depuis 11 ans, apprécie 
son empathie: «Il vient 
nous trouver souvent. Ça 
se voit qu’il est proche des 

gens et ça nous fait très plaisir.»

I Ancien infirmier
Didier Kalbfuss a effectué une formation 
d’infirmier dans le district, à Saint-Loup. 
Il a œuvré plusieurs années aux soins 
intensifs de l’hôpital de Morges avant 
de s’orienter vers le secteur de l’audit et 
de la gestion des normes de qualité. «J’ai 

même travaillé dans le tourisme où je 
devais auditer des hôtels. j’y vois un lien 
avec le domaine soignant si l’on songe à 
l’hébergement», détaille-t-il. Un parcours 
varié qui fait sens car son expérience de 
directeur d’un EMS valaisan lui a permis 
de voir au plus près la différence entre la 
théorie et la pratique du terrain. 

Le souci de l’accompagnement et le 
respect du bien-être font partie de la 
philosophie dite de «l’humanitude» 
que souhaite appliquer l’ancien 
infirmier auprès de ses pensionnaires. 
«L’humanitude c’est aussi s’adapter au 
rythme différent des aînés. Pour vous 
donner un exemple, certains soignants 
s’adressent à eux en étant dans leur dos 
et ils ne pensent pas que leur champ de 
vision est réduit. Nous encourageons 
donc nos collaborateurs à chercher le 
contact visuel avec les résidents.» 

Être à l’écoute et prendre soin des 
aînés, voilà ce qui guide Didier Kalbfuss 
au quotidien. «Ce qui m’importe c’est 
que les résidents se sentent vivants.  
Certains m’ont dit ‘‘moi j’attends la 
mort’’, je leur réponds, venez, on va 

l’attendre ensemble. Le 
travail d’accompagnant 
consiste aussi à valoriser 
cette population fragile», 
souligne le directeur.

I Défis sportifs
Le Valaisan de cœur 
comme il aime à se 
décrire n’est pas un 
inconnu dans la région. 
En effet, ses nombreux 
défis sportifs, dont le tour 
des lacs suisses à la nage 
ou les 500 kilomètres en 
ski à roulettes lui ont valu 
quelques articles dans 
la presse locale. «Mes 
épreuves d’endurance 
ont toujours favorisé une 
cause sociale. J’apprécie 
allier activité physique et 
solidarité».

Pour son dernier défi, 
lorsqu’il était en poste à Troistorrents, ce 
père de trois grands enfants souhaitait 
parcourir plus de 400 kilomètres avec 

différents types de 
ski (roulettes, alpin, 
etc.) pendant que 
ses collaborateurs 
pédalaient non-stop 
pour les aînés.

L’événement ayant 
été annulé à cause de la 
pandémie, il envisage un 
autre genre d’activité en 
faveur, cette fois-ci, de la 
Fondation Baud, mais il 
n’en dira pas plus à ce 
stade. Seul indice: cela 
sera forcément lié à une 
passion. «J’ai un faible 
pour la danse de salon. 
Cette activité encourage 
le mouvement et le 
relationnel et c’est 
tout simplement 
merveilleux», lâche-
t-il d’un air malicieux, 
comme s’il livrait une 

petite part de son jardin visiblement 
secret. Les changements dans ce joli EMS 
d’Apples se feront donc pas à pas. I

Après six ans pas-
sés à la tête d’un 
EMS à Troistor-
rents, le nouveau 
directeur de la 
fondation Baud à 
Apples est aussi 
un philosophe. 
Rencontre avec 
cet amoureux des 
grands espaces 
jamais à court 
d’idées.

 
 
Par  Cynthia Ruefli 
Photo  Sébastien Bovy

Aux petits soins pour les aînés

Didier Kalbfuss
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 n Visites
À la Fondation, les 
résidents peuvent 
accueillir des visiteurs 
durant 45 minutes 
à la condition d’une 
réservation préalable 
de leurs proches. «Le 
canton a fait preuve 
de souplesse, précise 
le directeur. Malgré la 
limitation des visites, 
nous sommes heureux 
de pouvoir offrir des 
repas aux familles des 
résidents, à l’intérieur 
de notre établissement. 
L’ouverture des 
terrasses va aussi nous 
faciliter la tâche.»

Contrôle qualité

 Certains résidents 
m’ont dit «moi 

j’attends la mort, je 
leur réponds, venez, 

on va l’attendre 
ensemble
Didier Kalbfuss, 

directeur de l’EMS d’Apples
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Graines de Foot 
doit une fois encore 
repousser sa 20e 
édition

L’Arboretum 
d’Aubonne se dote 
d’un fauteuil 
tout-terrain 1713

 la  vie  d’ici 11Journal de Morges
Vendredi 23 avril 2021

C’est l’un des terrains 
de jeux les plus 
emblématiques du 
pays, et rares sont 

les Vaudois — jeunes ou moins 
jeunes — qui n’ont pas au moins 
une fois foulé son sol. Au Signal 
de Bougy, qui fête cette année 
ses cinquante printemps, on 
peut facilement passer la journée 
sans voir le temps filer, et ceci 
à presque tous les âges. «C’est 
un endroit où l’on vient enfant, 
puis lorsqu’on devient parent, et 
même grand-parent», souligne 
Sylvie Hofstetter, responsable en 
communication du site financé 
par le Pour-cent culturel Migros. 

Un tour à la ferme pour admirer 
les porcelets et les cabris nouveau-
nés, une partie endiablée de 
minigolf, un parcours vertigineux 
d’accrobranche, une descente 
en tyrolienne, sans oublier 
l’incontournable photo auprès 
des mythiques ânes en bronze. Le 
tout couronné par un steak-frites 
au restaurant du parc, englouti 
rapidement avant d’aller se jeter 
dans la piscine à boules. Dans les 
hauts de Bougy-Villars, chacun 
peut y trouver son compte.

I Un lieu pour tous
Juché à 707 mètres d’altitude 
et bénéficiant d’un panorama 
grandiose sur l’arc lémanique, 
le parc de loisirs de 110 hectares 
a toujours réussi à conserver sa 
dimension sociale et accessible, 
tout en gardant une esthétique 

rétro charmante. Et ceci malgré 
les rénovations et nouveautés 
qui sont venues s’ajouter aux 
attractions d’origine.

Mais son histoire aurait pu 
tourner bien différemment, 
sans l’impulsion d’un groupe 
de personnes 
déterminées à 
préserver l’âme 
du lieu. Sylvie 
Hofstetter 
a entrepris 
l’an dernier 
un travail de 
fourmi, celui de 
remonter dans 
les archives du 
parc. «J’ai un 
peu ramé pour 
obtenir ces informations, évoque-
t-elle. Il y a un côté assez pudique 

du côté des époux Duttweiler 
(ndlr: les fondateurs de la Migros); 
c’est assez «Suisse», cette tendance 
à ne pas trop vouloir s’étaler.»  

I Aux origines
Tout remonte à la fin des années 

1960, alors 
que le parc est 
encore occupé 
par l’Hôtel 
du Signal. Ses 
intendants 
partant à la 
retraite et 
ayant décidé 
de vendre le 
terrain, ils sont 
abordés par des 
promoteurs 

suédois, désirant transformer 
le bâtiment en clinique. Pour 

plusieurs syndics de la région, 
il est impensable que cet écrin 
vert perde son accessibilité au 
plus grand nombre. «À l’époque, 
c’était déjà un lieu ou les Romands 
se retrouvaient et l’objectif était 

que cela reste ainsi», raconte la 
communicante.

Parmi les défenseurs du 
Signal de Bougy, on trouve Paul 
Convers — alors préfet du district 
d’Aubonne — qui contacte 

Pierre Arnold, vice-président de 
la Fédération des coopératives 
Migros, pour lui faire part de ses 
revendications. Celui-ci décide de 
relever le défi et s’entoure alors 
de Benjamin Haller, directeur de 
Migros Vaud. Ils constituent en 
1970 la Fondation du Signal de 
Bougy et un an plus tard, le parc 
est inauguré en grande pompe.   

Si la plupart des activités du lieu 
datent des années 1970, l’espace 
de loisirs ne s’est jamais reposé 
sur ses lauriers et a continué 
son expansion. Certains points 
«névralgiques» du site, à l’instar 
de l’infernal toboggan orange, 
de la boutique Migros ou de la 
boulangerie — dont émanait 
toujours une bonne odeur de pain 
frais — ont disparu, mais ont laissé 
place à de nouvelles attractions 
entre le milieu des années 2000 
et 2020. Notamment le Parc 
aventure, Miniland (devenu 
Kidzland), un jardin potager 
participatif et une large zone de 
jeux au sein du restaurant. «Le 
but a toujours été de permettre au 
grand public et à la famille élargie 
de se délasser», précise la chargée 
de communication.

I Parking payant
En 2013, la décision de rendre 
le parking payant fait tiquer les 
habitués, mais sans que cela 
entache trop la réputation du lieu, 
qui reste bien fréquenté. «Il y a eu 
une mauvaise communication à 
l’époque, admet Sylvie Hofstetter. 
Mais ces trois francs par jour 
sont entièrement investis dans 
une partie de l’alimentation des 
animaux de la ferme.» 

En mars 2020, le parc pourtant 
pétri de bonnes idées, ne fait pas 
exception à la situation d’urgence 
et ferme ses portes en raison de 
la crise sanitaire. Cette année, le 
Signal prend une semi-revanche 
en étant l’un des rares lieux 
encore ouverts. «On a toujours 
été tributaires de la météo, mais 
pour une fois on est tout contents 
d’avoir des activités à l’extérieur et 
de pouvoir accueillir du monde», 
conclut en souriant Sylvie 
Hofstetter. I

Un terrain de jeux qui fête ses 50 ans

Fondé en 1971, 
le parc de loisirs 
du Signal de 
Bougy a vu défiler 
des générations 
d’enfants, sans 
(presque) prendre 
une ride.

Nombreux sont les bambins qui ont escaladé ces mythiques rondins de bois, aujourd’hui disparus. Société coopérative Migros Lausanne

BOUGY-VILLARS I ANNIVERSAIRE

Par Marine Dupasquier

 nProgramme festif
Afin d’éviter toute déception, il vaut souvent mieux jouer 
la carte de la prudence. C’est en tout cas la stratégie des 
organisateurs du 50e anniversaire du parc. Ils prévoient 
notamment un jeu de piste – qui se déclinera au fil des saisons 
– de même qu’un grand quiz, étendu dans tout le site. «On a 
dû se réinventer pour que l’anniversaire soit compatible avec 
la situation actuelle, souligne Sylvie Hofstetter. On ne veut pas 
se risquer à devoir tout annuler comme l’an dernier. Ca avait 
été un vrai crève-cœur.» Ce sera aussi l’occasion pour le parc 
d’inaugurer son nouveau train électrique et de familiariser les 
visiteurs avec Zack, la nouvelle mascotte du parc Pré-Vert, un 
âne qui rend hommage à la fameuse statue des trois équidés.

Contrôle qualité

Wider SA | Route de la Chaux 5, 1030 Bussigny
+41 21 804 99 66 | www.wider-sa.ch

L’aménagement complet de vos espaces de vie

 C’est un endroit où 
l’on vient enfant, 

puis lorsqu’on 
devient parent, et 
même grand-pa-

rent.
Sylvie Hofstetter, responsable 

de la communication
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Boulanger, restaurateur, acteur culturel, PME, club sportif, école de danse,
cinéma ou boutique de vêtements, le « Journal de Morges » et ses partenaires ont pensé à vous.

Jusqu’au 2 juillet, nous mettons un stock de 300 annonces à petits prix à titre d’aide à la relance. 
Stock encore disponible : 150 !

Pour aider à la relance maintenant ou quand vos activités pourront reprendre.
Comment ça marche? Rendez-vous sur le site  www.journaldemorges.ch/publicite

afin de réserver l’un des trois modèles suivants en quelques clics. Nous nous chargeons du reste!
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Nous livrons à domicile dans
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Couic Soup!
un festival de soupes différentes.
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un festival de soupes différentes.
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Suivez nous sur

www.monsiteweb.ch
Et réservez votre panier du terroir
pour nous soutenir en attendant
de nous revoir en musique!

La soirée
a été annulée?
Ce n’est que
partie remise!

DC
Nous vous recevons volontiers par groupes de cinq

sur rendez-vous pour vous faire découvrir
le millésime 2019 ainsi que nos spécialités rouges.

Gel et masques organisés par nos soins

Gamme complète sur notre site www.liensversiteweb.ch
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BRÈVES
RÉGIONS
Nouveau  
jardin   

SAINT-PREX  | En raison 
de la réalisation d’un nou-
veau jardin du souvenir, 
l’actuel arrivant bientôt à 
saturation au cimetière du 
bourg, le service a commencé 
à entreprendre le 19 avril des 
travaux qui dureront environ 
trois semaines. 

L’humour 
reprend vie
ETOY I Aux ateliers de La 
Côte d’Etoy, la compagnie El 
Diablo s’apprête à relancer 
une nouvelle saison d’hu-
mour, et ceci dès le 5 mai. 
Lors de deux représentations 
accueillant cinquante per-
sonnes, la troupe présentera 
le spectacle d’humour “20 ans 
après”, une comédie haute en 
couleur. Derrière cette initia-
tive, l’envie “d’aller de l’avant 
et de montrer qu’on y croit”, 
souligne Viviane Bonelli, 
l’une des comédiennes.

«Être dans la 
nature et pas 
toujours sur le 
bitume, quel 

plaisir!» Ce sont les mots de Silke 
Pan, ancienne artiste de cirque 
devenue paraplégique suite à un 
accident de trapèze en 2007. En 
course pour la sélection aux Jeux 
paralympiques 2021 de Tokyo, 
l’athlète était présente mardi 13 
avril à l’Arboretum d’Aubonne 
pour tester un fauteuil électrique 
capable de se déplacer sur des 
terrains accidentés et pentus. 
Depuis dix jours, sur réservation, 
les personnes à mobilité réduite 
peuvent louer ce moyen de 
locomotion pour visiter le parc 
botanique.

Le test est concluant: Silke Pan, 
seule aux commandes, n’hésite 
pas à franchir une rigole, puis un 

rondin de bois en travers de la 
route. Elle quitte même le chemin 
pour aller dans un champ bosselé, 
et redescend tranquillement la 
pente entre les cerisiers… «Je me 
sens en sécurité. Pouvoir aller dans 
l’herbe, s’immerger dans la nature 
et pas seulement la regarder à 
distance comme un tableau, je n’ai 
pas vécu ça depuis mon accident», 
s’exclame-t-elle.

I Deux parcours
Aujourd’hui, visiter l’Arboretum 
en chaise roulante est compliqué. 

Comme l’explique le directeur 
Pascal Sigg, il est possible de 
faire le tour du lac mais il y a de 
nombreux passages en pente et 
le chemin n’est pas si facile. Il est 
recommandé que la personne soit 
accompagnée. Désormais, avec 
le fauteuil roulant tout-terrain 
mis au point par JST Multidrive, 
le parc est plus accessible aux 
personnes à mobilité réduite de 
tous âges.

Deux parcours sont proposés, 
l’un de 2,2 km dans la partie basse, 
conseillé au printemps pour voir 

les cerisiers et les magnolias (qui 
ont gelé cette année) en fleurs. Et 
l’autre de 3,3 km, dans la partie 
haute, pour profiter de la fraîcheur 
naturelle en plein été. «On est loin 
de pouvoir parcourir les 60 km de 
sentier du parc, mais on a déjà un 
très bel aperçu de l’Arboretum», 
assure Pascal Sigg.

I Partenariat
Cette offre novatrice en Suisse 
romande est le fruit d’un 
partenariat. Soucieux de faciliter 
l’accessibilité aux activités de 
loisirs doux dans son périmètre, 
le Parc Jura vaudois (PJV) a 
manifesté son intérêt pour le 
projet «Parcs pour tous» du 
Réseau des parcs suisses. Selon 
Paolo Degiorgi, directeur du PJV, 
l’aspect social du développement 
durable est souvent délaissé. 
Après réflexion, il est apparu 
que l’Arboretum était le site qui 
se prêtait le mieux à l’utilisation 
du fauteuil. Son coût d’environ 
30 000 francs a été financé par la 
Fondation Cerebral.

Son directeur Thomas Erne 
précise que huit destinations 
disposent de fauteuils tout-terrain 
de ce type en Suisse, l’Arboretum 
étant une première en Suisse 
romande. Si la demande s’en fait 
sentir, il n’exclut pas d’entrer 
en matière pour un deuxième 
fauteuil à l’avenir. Cette nouvelle 
offre s’insère également dans le 
projet national «Destinations sans 
barrières» dont Morges Région 
Tourisme fait partie en tant que 
région pilote (voir encadré). I

L’Arboretum en fauteuil tout-terrain

Un engin électrique 
au châssis 
adapté permet 
aux personnes à 
mobilité réduite 
d’avoir un accès 
facilité à ce 
magnifique coin de 
nature.

Les personnes à mobilité réduite pourront visiter l’arboretum du vallon de l’Aubonne, comme Silke Pan. Dervey/VQH

AUBONNE I AVANCÉES

Par Yves Merz/ 24 Heures

 n Sans barrières
Le projet «Destinations sans barrières», porté par la Fondation 
Claire & George et six destinations touristiques dans toute la 
Suisse, cherche à regrouper et commercialiser de nouveaux 
forfaits dits «sans barrières». Ces offres visent à proposer de 
nouvelles expériences aux personnes en situation de handicap 
et aux aînés à mobilité réduite. Ce projet d’une durée de trois 
ans comprend quatre étapes: un état des lieux de la situation 
et une évaluation des résultats visés, le développement d’offres 
combinées ou forfaitaires, une commercialisation optimale 
de ces dernières, et la publication d’un document axé sur le 
marketing contenant des lignes directrices qui permettront de 
créer un effet d’émulation dans d’autres régions touristiques.

Contrôle qualité

▶ L’Eglantine prend vie Début avril 2021, les premiers habi-
tants du quartier Eglantine ont pu emménager. Sur quatorze bâtiments, 
deux viennent de se terminer. Il s’agit des constructions situées sur l’arrière 
de la parcelle, à proximité de la limite avec la commune de Chigny et du 
chemin de la Mottaz. D’ici l’été, deux autres bâtiments devraient s’achever et 
pouvoir accueillir leurs occupant-e-s. La Ville de Morges compte également 
un immeuble de logements subventionnés, où les premiers habitant-e-s 
entreront à l’automne 2021. Puis, l’ouverture du quartier continuera progres-
sivement jusqu’au terme du chantier prévu pour le printemps 2022. La place 
publique, quant à elle, devrait être ouverte à la population dès le début de 
l’année 2022. 

▶ Travaux de nuit Des travaux de maintenance et de construction 
ferroviaire des MBC auront lieu du lundi 26 avril au vendredi 30 avril 2021, 
de 21h à 5h. Ces travaux peuvent se montrer bruyants par moments.

PUBLICITÉ

La chronique  
de Philippe Dubath

Le monde à ma porte

Parfois, même quand on est grand, 
ou disons, plus un enfant - enfin, c’est 
ce qu’on croit - on joue comme un 
gosse. L’autre jour, dans la campagne, 
je m’étais arrêté, perplexe, devant un 
pré transformé en océan ensoleillé 
par des milliers de fleurs de pissenlit 
en pleine forme. Je regardais ce 
tableau merveilleux et justement, 
je me suis mis à jouer: combien y 
avait-il, là, devant moi, de fleurs 
jaunes? C’était mon jeu, c’était ma 
question. Elle ne servait à rien, à 
m’amuser c’est tout. Combien? C’est 
comme une foule, si on veut bien. 
Toujours difficile à chiffrer. Après une 
manifestation dans la rue, la police 
estime avoir vu 12 000 personnes, 
et les organisateurs au moins 25 000. 
Avec les fleurs de pissenlits, il ne peut 
pas y avoir de menteur, puisque la 
réalité est là, devant nous, tant de 
petits points jaunes et pas un de plus 
ou de moins. Mais il faut compter. 
Ce que j’ai commencé à faire. De là 
à là, il y en avait déjà 350, et ce n’était 

rien, c’était juste une toute petite 
partie, sur quelques mètres carrés. Je 
m’apprêtais à faire une extrapolation, 
quand est arrivé un intrus qui m’a 
distrait et a interrompu le glissement 
serein de mes pensées et de mes 
calculs. Un héron. Un passant au long 
cou et au bec en épée, en manteau 
gris, qui marchait à pas lents dans 
mes pissenlits. Sûrement pas pour les 
compter, mais pour y trouver de quoi 
manger et se saisir des campagnols, 
des vers de terre, des grenouilles, 
tous effrayés par la venue de l’ogre 
plus rapide que l’éclair le plus rapide. 
J’ai oublié mes pissenlits. Et allez 
comprendre, je me suis mis à penser 
à Darius Rochebin, dont on venait 
d’apprendre le matin même qu’il 
avait été innocenté des soupçons de 
harcèlement dont il avait fait l’objet 
publiquement. Dans le fond, me 
suis-je dit en suivant distraitement 
les pas du héron, dans le fond Darius 
Rochebin, un beau jour, s’est retrouvé 
dans le rôle du campagnol, du ver de 

terre ou de la grenouille. Il vivait plutôt 
tranquille dans son pré, protégé par 
les hautes herbes de son savoir-faire et 
par les fleurs jaunes de sa popularité, 
quand un grand et long bec était venu 
s’occuper de sa vie, pour le piquer, 
l’embrocher, le jeter dans les airs et 
dans une autre lumière que celle dont 
il avait l’habitude. Je ne sais pas, car je 
ne le connais pas - il n’est venu chez 
moi que dans ma télé - si Rochebin 
est plutôt grenouille, campagnol ou 
ver de terre, mais je sais qu’il n’a pas 
dû être facile de se retrouver ainsi, 
du jour au lendemain, dans la peau 
ciblée de l’accusé, de celui qui va se 
faire dévorer tout cru. C’est comme 
ça, aujourd’hui: on devient vite un 
campagnol, un ver de terre ou une 
grenouille, et on se fait vite happer 
par un héron piquant. Nous sommes 
tous dans un grand champ de fleurs 
de pissenlit et le héron peut arriver 
de partout à tout moment. J’aime 
bien le fait que Darius Rochebin soit 
reconnu innocent, et qu’il puisse 
reprendre son travail en France. 
J’aime bien cela, parce qu’il faut qu’on 
puisse encore croire à l’innocence et à 
l’honnêteté de quelqu’un, lui laisser sa 
vie privée, dans cet univers de vitesse 
et de mots brûlants qui montre du 
doigt, étiquette, accuse, condamne 
et envoie les gens au bûcher à toute 
allure.

J’ai recommencé à compter, en 
gros, mes fleurs de pissenlit, laissant 
le héron à son gueuleton. Mon 
estimation: un million de fleurs rien 
que dans ce champ. Comme des 
visages de téléspectateurs tournés 
dans le même sens. I
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Tolotta & Fils Sàrl
Stores, volets, moustiquaires en tous genres

Ch. de Gravernay 11
1030 Bussigny-près-Lausanne
Tél. : 021 701 14 59
Natel : 079 212 25 93 Showroom

078 710 64 83 Dépannage rapide
Mail : info@tolotta.ch

www.tolotta.ch

Anglais
Enseignante anglophone

Expérimentée - Tous niveaux
séparé par plexiglas
aussi par Facetime
Tél. 079 419 67 37

14 mai 11 juin 23 juil. 20 août

17 sept.    22 oct.    12 nov. 10 déc.

Le tous ménages à

Bussigny!

Demandez-nous une offre !
Tél. 021 801 21 38  -  e-mail: pub@journaldemorges.ch

Le meilleur moyen d’atteindre toute la population de Bussigny une fois par mois!

Vous souhaitez mettre une publicité, faire passer une information ?

A ne pas manquer !

Recherche 
un/e apprenti/e 
échafaudeur/se 
CFC 
pour la rentrée  
août 2021
Contactez-nous !
www.vectursa.ch
021 702 28 61Vectur SA - Rue de l’Industrie 54 

1030 Bussigny - info@vectursa.ch

K’s Fashion Studio
Rue de la Gare 6
1030 Bussigny
021 701 37 77
info@ksfashionstudio.ch

Institut de beauté  
et bien-être  

pour hommes et femmes  

Rabais de 20% 
sur toutes les prestations 

jusqu’à fin juin 2021

�������Ensemble à Bussigny, pour un bel espace de vie.

Un i�ense merci  pour nos

trois candidat.e.s élu.e.s. 

Ensemble à la Municipalité , pour faire

de Bu�igny le plus bel espace de vie.  
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Commune de Bussigny

Conseil communal
Convocation

Madame la Conseillère, 
Monsieur le Conseiller,

Le Bureau a l’honneur de vous convoquer en séance
du Conseil communal le

Vendredi 30 avril 2021, à 20 h 15
à la Grande salle
ORDRE DU JOUR

Ouverture de la séance - appel, approbation de l’ordre
du jour.

1.  Adoption du procès-verbal de la séance du
 12 mars 2021
2. Communications du Bureau du Conseil 
3. Communications de la Municipalité
4. Information des délégués du Conseil communal dans

les organismes intercommunaux
5.  Préavis municipal No 06/2021 relatif à l’adoption du 

Plan Directeur intercommunal (PDi)
     		 Rapport de la Commission du développement  

 territorial 
6.  Préavis municipal No 07/2021 relatif à la modification 

du règlement intercommunal sur la taxe de séjour
	 	 Rapport de la Commission des affaires régionales
7. Préavis municipal No 10/2021 relatif à la demande 

d’un crédit complémentaire concernant la construc-
tion d’un pavillon scolaire provisoire de 6 classes sur la 
parcelle communale No 1’771, chemin de Riant-Mont 8

     		 Rapport de la Commission des finances 
8. Propositions individuelles et divers
9.  Fixation de la date de la prochaine séance

Au plaisir de vous rencontrer à cette occasion, nous vous
présentons, Madame la Conseillère, Monsieur le Conseiller,
nos salutations distinguées.

Selon les nouvelles directives cantonales entrées en 
vigueur le 3 décembre 2020, les séances du Conseil 

communal ne sont plus accessibles au public.

Pour le Bureau du Conseil communal
Le président :                                         La secrétaire :
   M. Wyssa                                         C. Dind

Plâtrerie - Peinture
Façades - Papiers peints

 Plafonds tendus phoniques
Morges & Grancy

021 801 61 81 - 079 217 48 58

www.journaldemorges.ch

L’actu
c’est aussi 
24 h / 24
sur le site



«Cela va être 
un énorme 
c h a n t i e r 
pour les dix 

prochaines années.» Patricia 
Mutrux Poehler, directrice 
du Réseau d’accueil de jour 
BussiVillAje, voit l’afflux de 
nouveaux habitants comme 
un réel défi pour l’avenir du 
milieu scolaire et de l’accueil de 
jour des enfants de Bussigny. 
Alors que le nombre d’élèves 
de l’établissement scolaire de la 
commune devrait passer de 1260 
à environ 1400 à la rentrée d’août 
de l’année prochaine, quelque 
150 nouvelles places dans les 
structures d’accueil de jour des 
enfants devraient pouvoir être 
créées d’ici le printemps 2022.  

I Opportunité
Cet élargissement du «Réseau», 
la structure qui offre la possibilité 
de prendre en charge les petits 
durant la journée et les enfants 
à la sortie de l’école, est un 
processus qui n’a pas été facilité 
par l’arrivée de la pandémie: 
plusieurs des projets envisagés 

ont été retardés ou annulés par 
la crise sanitaire. À l’inverse, 
la nouvelle de l’arrivée d’un 
gymnase sur le site d’En Rente a 
créé de nouvelles opportunités 
pour BussiVillAje. «Les bâtiments 
dans lesquels s’installera le 
gymnase étaient destinés à être 
des bureaux, explique Patricia 
Mutrux Poehler. Mais au vu de 
cette nouvelle, les entreprises se 
sont montrées moins intéressées 
par l’idée de s’implanter à cet 
endroit et cela devrait donc nous 
permettre d’investir l’espace 
restant, presque 600 mètres carrés 

de grands open-spaces, que nous 
espérons pouvoir transformer 
pour y installer une garderie et un 
centre d’accueil pour écoliers».

En cours de planification, ce 
projet doit encore être approuvé 
par le conseil. Cela permettrait de 
faire passer le nombre d’enfants 
accueillis de 565 à plus de 700. 
«La population enfantine croît 
très fortement à Bussigny, relève 
Patricia Mutrux Poehler. La 
demande pour ces solutions 
de garde est très grande, en 
particulier pour les plus petits.» 
Plus de la moitié des enfants en 

bas âge de la ville bénéficient en 
effet actuellement de ce service 
d’accueil pré et parascolaire. 
«Nos structures ne peuvent pas 
suivre aussi vite, note la directrice 
de BussiVillAje. Nous devons 
former du personnel et trouver, 
voire construire, des locaux pour 
arriver à une institution qui 
permette un accueil de qualité».

I Évolution
Si la demande s’est autant 
accrue ces derniers temps, c’est 
certes parce que la population 
de Bussigny a augmenté, mais 
c’est aussi parce qu’elle a 
évolué. Patricia Mutrux Poehler 
remarque que le profil des 
habitants a changé, notamment 
en raison de la proximité de 
l’EPFL : «beaucoup de couples 
de jeunes actifs, qui souhaitent 
garder leur emploi en devenant 
parents, se sont installés durant 
les cinq dernières années. Ils ont 
donc besoin de pouvoir faire 
garder leurs enfants». 

Les structures d’accueil de 
jour ont donc été développées 
pour répondre à une évolution 
sociétale, mais aussi suite à une 
politique incitative du Canton qui 
passe par l’entrée en vigueur d’une 
loi et la création d’un système 
de subventions. L’idée étant de 
mettre en place progressivement 
la «journée continue», un concept 
qui encourage notamment la 
prise en charge des élèves par 
l’école lors de la pause de midi.

À terme, l’accueil parascolaire 
pourrait-il devenir partie 
intégrante de l’école? C’est peu 
probable, selon la directrice 
de BussiVillAje, qui pense que 
cette offre doit pouvoir rester 
optionnelle. I

Nouveau site pour l’accueil de jour

Le Réseau 
d’accueil de jour 
se développe et 
devrait pouvoir 
prendre en charge 
150 enfants 
supplémentaires.

L’aménagement du site d’En Rente pourrait permettre de créer 150 nouvelles places dans l’accueil de jour.  Vanolli

ÉCOLES I ACCUEIL DE JOUR

Par Marie Vanolli 

 n Réseau en croissance
L’accueil de jour à Bussigny, c’est une longue histoire: la 
première structure parascolaire a été créée en 1996. «Au 
début, nous avions juste un jardin d’enfants, raconte le 
Municipal Jean-Claude Glardon. Puis nous y avons ajouté 
une garderie, mais pendant longtemps il n’y a pas eu d’autres 
besoins.» Il a fallu attendre le milieu des années 2000 pour 
que la demande se fasse sentir dans la ville et augmente 
continuellement. Aujourd’hui, le Réseau de BussiVillAje offre 
plusieurs centaines de places chez des mamans de jour, en 
accueil parascolaire, et dans des garderies. En plus de ces trois 
solutions, la commune met à disposition un réfectoire pour 
prendre en charge les élèves plus âgés lors du repas de midi.  
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VOIRIE  | Dans le quartier de Bussigny Ouest, il était 
prévu de construire un écopoint dans chaque rue, ce qui 
aurait permis de mutualiser les points de collecte des 
déchets. Finalement, un seul sortira de terre sous peu et 
devrait être opérationnel d’ici quelques semaines. Les 
lieux de collecte qui avaient été aménagés temporaire-
ment et qui étaient en manifeste sous capacité seront 
donc bientôt remplacés. Les quelques problèmes liés à 
cette situation seront donc prochainement réglés. 

Un square plus accueillant
URBANISME  | En juillet dernier, la commune avait 
mandaté l’atelier OLGa pour proposer de nouveaux 
aménagements, avec l’aide de la population, dans le 
square du Quartier Sud dans le but de le rendre plus 
accueillant. «Le bilan est plus que satisfaisant, les gens 
apprécient cet endroit», remarque la Municipale Ger-
maine Müller. À tel point que ces aménagements, pré-
vus pour être éphémères, pourraient être remplacés à 
l’avenir par des éléments permanents. B
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E Greffe municipal
Tél. 021 706 11 20
Service des finances 
Tél. 021 706 11 40

Office communal 
de la population
Tél. 021 706 11 70

Service de la cohésion 
sociale, enfance et culture
Tél. 021 706 11 60

Police Ouest lausannois
Tél. 021 622 80 00

Service aménagement  
et infrastructures
Tél. 021 706 12 00
Adresse
Place de l’Hôtel-de-Ville 1 
CP 96, 1030 Bussigny
e-mail : greffe@bussigny.ch
site : www.bussigny.ch

Nouvel espace de détente au bord de l’eau

La ville de Bussigny devrait 
voir arriver quelques nouveaux 
habitants d’un genre particulier. 
Grâce à la construction d’une 
petite marre vers la rue du Jura, la 
commune comptera bientôt plus 
de grenouilles, libellules et autres 
petites bêtes sur son territoire. 
Le but? Créer un lieu qui soit 
convivial tout en favorisant le 
développement de la biodiversité 
locale. «Cela permet de faire des 
relais entre les maisons ayant aussi 
des étangs et la forêt, explique 

Allan Fattebert, collaborateur 
technique à l’origine du projet. 
Les animaux peuvent venir s’y 
nourrir et s’hydrater.» 

La flore sera aussi étendue 
puisqu’un espace comprenant 
différentes plantes aquatiques 
sera aménagé aux alentours du 

plan d’eau. Un petit observatoire 
avec un panneau sera installé au 
bord de l’étang pour donner aux 
passants des informations sur les 
espèces présentes dans la zone.

I Tendance
C’est donc un lieu véritablement 

tout public qui sera créé. Allan 
Fattebert espère qu’il sera utile 
aux enfants, la Municipalité 
pense aux promeneurs et aux 
familles: tous sont les bienvenus 
pour un moment de détente et 
d’observation de la faune locale. 

«D’une manière générale, 
remarque la Municipale Germaine 
Müller, les gens sont assez friands 
de ces nouvelles installations.» La 
construction de ce type d’espaces 
favorisant la biodiversité en 
milieu urbain reflète une tendance 
chercheant à valoriser la nature 
dans les villes. La commune 
a même reçu une subvention 
cantonale pour la réalisation du 
projet, preuve que ce genre de 
démarche est encouragé. Les 
Bussignolais, quant à eux, devront 
attendre encore un peu avant de 
pouvoir se détendre autour de 
l’étang et découvrir les nouveaux 
arrivants. M.V.

Pour favoriser la bio-
diversité, un petit 
étang est en cours de 
construction vers la rue 
du Jura. Fin des tra-
vaux prévue bientôt.

L’étang devrait être terminé d’ici quelques jours. Félix Brüssow

NATURE

Nouveau directeur

«J’avais laissé un village et je 
retrouve une ville.» À 52 ans, 
Arnaud Aguet, le nouveau 
directeur des écoles de Bussigny, 
raconte avoir fait ses classes dans 
la commune avant de s’envoler 
vers d’autres horizons scolaires 
et professionnels. Après quelques 
années à la tête de la direction 
de l’établissement primaire de 
Renens, il revient à Bussigny et 
remplace Jean-Marc Puthod, 
parti à la retraite en décembre 
dernier. Arnaud Aguet se 
retrouve donc aux commandes 
d’une organisation comprenant 

plus de 1200 écoliers répartis 
sur sept sites. Et les défis qui 
l’attendent pour ces prochaines 
années sont nombreux: «il 
faut pouvoir accompagner le 
mouvement de mixité sociale 
de Bussigny et intégrer tous les 
nouveaux élèves qui arrivent en 
masse», explique le nouveau 
directeur. Son mot d’ordre? 
Évolution. Arnaud Aguet est 
heureux de pouvoir participer 
aux changements profonds qui 
remuent l’école vaudoise depuis 
plusieurs années, en essayant 
de la rendre plus inclusive et 
collaborative. «Pour moi, c’est 
une révélation, indique-t-il. 
C’est une chance extraordinaire 
de pouvoir exercer ce métier 
pendant cette évolution qui me 
semble essentielle et qui touche 
aux valeurs de l’école pour 
s’approcher plus que jamais de 
sa mission universelle.»  M.V.

Arnaud Aguet remplace 
Jean-Marc Puthod à la 
direction des écoles. Sa 
vision : évolution.

ÉCOLES

VOTRE COMMUNE A L’HONNEUR
Bussigny

Contrôle qualité
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COMMUNE D’AUBONNE
Mise à l’enquête complémentaire (C)

AVIS D’ENQUÊTE
Compétence: (M) Municipale
Référence communale: 2575

No CAMAC: 200937
La Municipalité d’Aubonne, confor-
mément à la loi sur l’aménagement 
du territoire et les constructions du
4 décembre 1985, soumet à l’enquête
publique: du 24 avril au 25 mai 2021
District: Morges
Situation: Route de Gimel
Coordonnées (E/N): 2517980/1150340
No(s) parcelle(s): 3550
Propriétaire(s), promettant(s), DDP(S):
Walter Maxime, Brossard Tom et 
Grégoire Jan BW
Promotion SA & G2 SA
Auteur(s) des plans: Riva Daniele 
BT Architech SÀRL
Nature des travaux: Construction
nouvelle, Création d’un couvert à voi-
ture, d’un local technique souterrain, 
déplacement d’une place visiteur et 
d’une surélévation du bâtiment de 
50cm sans changement de volume 
(adaptation technique)
Demande de dérogation: Demande 
de dérogation au règlement communal 
du 31.08.94
-art. 8.3 du RPGA - A la limite des 
constructions du 27.08.1993 (Places 
de parc)
Particularités: L’avis d’enquête ci-des-
sus se réfère à un ancien dossier :
No FAO : 191176
En raison de la situation actuelle, le 
dossier peut être consulté unique-
ment sur rendez-vous pris auprès 
du bureau technique communal  
(021 821 51 10), les observations et
oppositions pourront être déposées
pendant le délai d’enquête susmen-
tionné.

La Municipalité

COMMUNE D’AUBONNE
Demande de permis de construire (P)

AVIS D’ENQUÊTE
Compétence: (ME) Municipale Etat

Référence communale: 2573
No CAMAC: 201818

La Municipalité d’Aubonne, confor-
mément à la loi sur l’aménagement 
du territoire et les constructions du
4 décembre 1985, soumet à l’enquête
publique: du 24 avril au 25 mai 2021.
District: Morges.
No(s) parcelle(s): 1749.
No ECA: 1593 - 1625.
Coordonnées (E/N): 2519175/1149660.
Nature des travaux: construction
nouvelle, Construction d’une piscine 
chauffée + pompe à chaleur.
Situation: Avenue Abraham-Hermanjat
68.
Propriétaire(s), promettant(s), DDP(S):
Meylan Yves et Piguet Meylan Manuelle.
Auteur(s) des plans: Ueberschlag 
Audrey. 
En raison de la situation actuelle, le 
dossier peut être consulté unique-
ment sur rendez-vous pris auprès 
du bureau technique communal  
(021 821 51 10), les observations et
oppositions pourront être déposées
pendant le délai d’enquête susmen-
tionné.

La Municipalité

   
     
  

 

  

  La Municipalité de Morges, conformément 
à la loi sur l’aménagement du territoire et les 
constructions du 4 décembre 1985, soumet 
à l’enquête publique : 

du 24 avril 2021 au 23 mai 2021 

 

 Avis d’enquête  

  Dossier N° : 2021-46 
Situation : Avenue Jules-Muret 18 
Parcelle N° : 1129, ECA N° 1526 
Coordonnées : 2'528'280 / 1'152’470 
Nature des travaux : Adaptations intérieures 
d'une villa unifamiliale pour la création de 
deux logements et installation d'un escalier 
extérieur 
Compétence : Municipalité / Etat 
Propriétaire : Dubuis Philippe 
Auteur des plans : Dominguez Israël 

Le dossier est déposé à la Direction 
urbanisme, constructions et mobilité où les 
observations et oppositions 
seront reçues dans le délai légal. Il est 
également disponible sur le site internet 
www.morges.ch 

Urbanisme, constructions et mobilité 
Place de l'Hôtel-de-Ville 1, 1110 Morges 

 

  www.morges.ch    
 

 

COMMUNE DE LONAY

AVIS D’ENQUÊTE
La Municipalité de Lonay, confor-
mément à la loi sur l’aménagement du 
territoire et les constructions (LATC), 
soumet à l’enquête publique, du
24 avril au 23 mai 2021, le projet 
suivant:
Désignation du projet/nature des 
travaux: construction nouvelle.
Construction d’une maison indivi-
duelle et démolition de l’habitation 
existante .
Situation: Chemin de Rionzi 3.
Coordonnées géographiques (E/N): 
2529600/1152755.
N°(s) de parcelle(s): 1691.
No ECA: 439.
No CAMAC: 200481.
Propriétaire(s): Schmid Marina, 
Schmid Marina et Cédric.
Auteur(s) des plans: Noël Alexandre 
Index Architectes Sàrl.
Compétence: Municipale Etat (ME).
Le dossier est déposé auprès du  
bureau technique communal, chemin 
de la Poste 12, 1027 Lonay et peut 
être consulté durant les horaires
d’ouverture du bureau. Les observations
et oppositions seront reçues pendant 
le délai légal.

La Municipalité

COMMUNE DE LONAY

AVIS D’ENQUÊTE
La Municipalité de Lonay, confor-
mément à la loi sur l’aménagement du 
territoire et les constructions (LATC), 
soumet à l’enquête publique, du
24 avril au 23 mai 2021, le projet 
suivant:
Désignation du projet/nature des 
travaux: construction nouvelle.
Installation de panneaux solaires 
photovoltaïques au sol.
Situation: Chemin des Vignes 3.
Coordonnées géographiques (E/N): 
2529230/1152975.
N°(s) de parcelle(s): 778.
N°(s) ECA: 589  583.
No CAMAC: 202564.
Propriétaire(s): Squillace Laurent.
Auteur(s) des plans: Charrière Didier 
AtelierDC.
Particularités: mise à l’enquête du
degré de sensibilité au bruit, de de-
gré: 2.
Compétence: Municipale (M).
Le dossier est déposé auprès du  
bureau technique communal, chemin 
de la Poste 12, 1027 Lonay et peut 
être consulté durant les horaires
d’ouverture du bureau. Les observations
et oppositions seront reçues pendant 
le délai légal.

La Municipalité

COMMUNE DE LONAY

AVIS D’ENQUÊTE
La Municipalité de Lonay, confor-
mément à la loi sur l’aménagement du 
territoire et les constructions (LATC), 
soumet à l’enquête publique, du
24 avril au 23 mai 2021, le projet 
suivant:
Désignation du projet/nature des 
travaux: construction nouvelle.
Construction d’une villa, d’un jacuzzi 
et d’une dépendance .
Situation: Chemin des Alouettes.
Coordonnées géographiques (E/N): 
2530265/1153830.
N°(s) de parcelle(s): 757  B.
No CAMAC: 200943.
Propriétaire(s): Sissener Jan, Spizzica
Carole Arimco Sàrl.
Auteur(s) des plans: Rahal Faouzi 
Arimco Sàrl.
Particularités: le projet implique 
l’abattage d’arbre ou de haie.
Compétence: Municipale Etat (ME).
Le dossier est déposé auprès du  
bureau technique communal, chemin 
de la Poste 12, 1027 Lonay et peut 
être consulté durant les horaires
d’ouverture du bureau. Les observations
et oppositions seront reçues pendant 
le délai légal.

La Municipalité

COMMUNE DE LONAY

AVIS D’ENQUÊTE
La Municipalité de Lonay, confor-
mément à la loi sur l’aménagement du 
territoire et les constructions (LATC), 
soumet à l’enquête publique, du
24 avril au 23 mai 2021, le projet 
suivant:
Désignation du projet/nature des 
travaux: changement ou nouvelle 
destination des locaux. Transforma-
tion et changement d’affectation des 
combles, remplacement chauffage 
électrique existant par pompe à chaleur.
Situation: Chemin de la Ciblerie 7,
1027 Lonay.
Coordonnées géographiques (E/N): 
2529701/1153579.
N°(s) de parcelle(s): 369.
N°(s) ECA: 666.
No CAMAC: 200523.
Propriétaire(s): Sheth Piyush et Neela.
Auteur(s) des plans: Bongard Lionel 
Bongard Architectes.
Particularités: mise à l’enquête du
degré de sensibilité au bruit, de de-
gré: 2.
Compétence: Municipale Etat (ME).
Le dossier est déposé auprès du  
bureau technique communal, chemin 
de la Poste 12, 1027 Lonay et peut 
être consulté durant les horaires
d’ouverture du bureau. Les observations
et oppositions seront reçues pendant 
le délai légal.

La Municipalité

Le district comme vitrine 
 de vos produits

 Vendredi 30 avril - 38’000 exemplaires
 Gratuit dans TOUTES les boîtes aux lettres  
 du district de Morges 
 Cahier spécial Slow Tourisme

 Vendredi 7 - 21 mai - 8’000 exemplaires
 Distribution aux abonnés, kiosques 

 Vendredi 14 mai - 12’000 exemplaires
 Distribution aux abonnés, kiosques
 et dans toutes les boîtes aux lettres 
 de la commune de Bussigny

 Vendredi 28 mai - 38’000 exemplaires
 Gratuit dans TOUTES les boîtes aux lettres  
 du district de Morges 

Vous avez des questions pour votre publicité ?  
Contactez-nous au 021 801 21 38 
ou par mail : pub@journaldemorges.ch 

www.journaldemorges.ch

L’actu
www.journaldemorges.ch

c’est aussi 
24 h / 24

sur le site
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L onay a-t-il une fois de 
plus mis une râclée à son 
adversaire? Un joueur 
du Forward Morges 

a-t-il enfin fait trembler les filets? 
Lucien Gfeller est-il encore 
blessé? Habituellement – ou du 
moins avant l’arrivée du Covid 
– à la fin de chaque week-end, 
tous les suiveurs du petit monde 
du football se rendent sur le site 
internet de l’Association cantonale 
vaudoise de football. En quelques 
clics, il est facile de prendre 
connaissance des événements 
footballistiques de la région en 
détail. Les pages de football.ch 
regorgent d’informations et de 
données en tout genre. La plupart 
sont fiables comme les scores, 
les classements et les feuilles de 
matchs.

Sans trop de difficultés, il 
est possible de savoir à quelle 
minute Echichens a commencé 
sa remontada ou de connaître le 
nom du buteur providentiel de 
Pied du Jura. Ce n’est que la partie 
visible de cet iceberg de données. 
En creusant un peu, on découvre 
que le Lonaysan Brandon Messina 
n’est pas le meilleur buteur de la 
troisième ligue du premier tour 
suspendu. Avec onze buts, il 

occupe le troisième rang de la 
ligue, loin derrière l’attaquant du 
FC Chavornay, Marjan Jankuloski, 
et ses quinze réalisations. Derrière 
cette mine d’informations, on 
trouve un nom bien connu dans 
le football de talus: Club Corner. 

I Le système
Club Corner, c’est l’outil principal 
et obligatoire que doit utiliser 
chaque club 
pour gérer 
ses équipes et 
ses joueurs. 
Avant chaque 
rencontre, tout 
entraîneur doit 
établir sa feuille 
de match 
numérique en 
choisissant son 
effectif du jour. 
Club Corner 
est le système à la base de toutes les 
informations visibles. L’immense 
majorité des données recensées est 
donc vraie. À une exception près: 
les compositions d’équipe.

 Dans le football vaudois, les 
classiques 4-4-2 ou 4-3-3 sont 
remplacés par de plus exotiques 
1-1-7-1-1 sans gardien (crédit 
à Damien Berger-Sabbatel) ou 
par un étonnant et ultra défensif 
8-2 (crédit à Jordi Peracaula). 
Incrédules et sceptiques devant 
leur écran, certains amoureux 
du jeu offensif doivent se poser 
quelques questions. Le FC Lonay 

a-t-il vraiment 
aligné une 
défense à huit 
défenseurs 
(un libéro, un 
stopper, deux 
arrières et deux 
latéraux) le 4 
octobre 2020 
contre la Deux 
de Genolier? 
Le Journal 
de Morges a 

décidé de mener l’enquête sur 
ces fake news du football de talus. 
Pourquoi les entraîneurs de la 
région refusent-ils de donner leur 
système de jeu? Est-ce une stratégie 

réfléchie pour tromper les équipes 
adverses ou est-ce simplement par 
paresse ou manque de temps?

I Fausse piste
Le coach de Saint-Prex, Lucien 
Goldenschue, ne le cache pas: 
il fait partie des entraîneurs qui 
cherchent à brouiller les pistes. 
«Effectivement, je bluffe. C’est 

devenu un peu la norme de ne pas 
donner sa véritable composition 
sur internet», reconnaît-il. Pas 
question non plus de partager 
une miette d’information pour 
Damien Berger-Sabbatel. Le 
tacticien de Forward préfère 
s’amuser à dessiner des motifs 
à forme géométrique variable 
avec ses joueurs (une croix 

contre Saint-Maurice ou un 
cercle contre Genolier). «Celui 
qui veut savoir comment je joue 
n’a qu’à venir voir mon équipe», 
affirme-t-il avec aplomb. Voilà le 
raisonnement qui domine pour 
beaucoup de coachs. Établir une 
fausse composition est un moyen 
de ne pas donner d’informations 
tangibles à ses adversaires. «C’est 
une des armes à disposition 
des entraîneurs, admet Charly 
Cornut, en charge de la Une de 
Pied du Jura. Dans le meilleur 
des cas, tu peux induire le coach 
adverse en erreur une fois si tu 
mets en ligne que tu joues en 
3-5-2 alors que, dans les faits, tu 
t’alignes en 4-3-3. Je dirai que 
ça fait partie du folklore du foot 
amateur.»

Dans le football de haut niveau, 
la transparence est complète. Les 
compositions des grands clubs 
européens sont toujours publiées 
une heure et demie avant le coup 
d’envoi. Mais dans les petites 
ligues, il existe encore beaucoup 
de blocages. Peu de coachs sont 
prêts à partager leur philosophie 
du ballon rond et de discuter de 
la tactique mise en place avant, 
pendant ou après une rencontre. 

I Plan de jeu
Jordi Peracaula du FC Lonay 
ne donne pas sa véritable 
composition, mais pour une 
autre raison. «C’est une décision 
philosophique qui se veut 
cohérente avec mon discours dans 
le vestiaire. Je le dis et je le répète 
à mes joueurs, ce qui compte 
pour moi, ce n’est pas le système 
de jeu, mais l’animation.» Lucien 
Goldenschue abonde dans ce sens. 
Pour lui, il faut différencier le plan 
de jeu au plan tactique. Tous les 
coachs interrogés s’accordent sur 
un point. Aller sur Club Corner 
ne suffit pas à connaître son 
futur adversaire. La meilleure (et 
la seule?) source d’information 
fiable reste de se déplacer au 
bord des terrains pour voir jouer 
les autres. Un observateur d’une 
équipe adverse venu en Faclay 
notera et remarquera très vite que 
le Lonaysan Brandon Messina est 
bel et bien un ailier et non pas un 
arrière gauche philosophiquement 
très offensif.  I

Le bluff dans l’antre du foot amateur

Une multitude 
d’informations se 
trouvent sur le site 
internet du football 
vaudois. La plupart 
des données 
sont fiables et 
vérifiées. À une 
exception près: 
les compositions 
d’équipes. Enquête 
sur l’origine et 
les raisons de ces 
«fake news».

Pour Charly Cornut, les fausses compositions font partie du folklore du foot de talus. Moesching

BALLON ROND I INVESTIGATION

Par Numa Francillon

 n Journalisme d’impact
Lors de notre enquête, nous avons confronté les coachs du 
district: pourquoi ne pas jouer la carte de la transparence pour 
celles et ceux - journalistes, familles de joueurs, passionnés du 
foot de talus - qui cherchent à savoir qui était sur le terrain 
et à quel poste? Un questionnement qui a amené certains 
entraîneurs comme Jordi Peracaula à remettre en question leur 
fonctionnement. «Avant que vous me posiez la question, lorsque 
j’entrais ma composition, je ne pensais qu’à moi et mon équipe. 
Maintenant, je vais considérer le fait que d’autres personnes 
s’intéressent à mon système de jeu.» Car parler du football 
permet souvent de mieux le comprendre, comme le dit bien 
Charly Cornut. «Partager publiquement une approche du ballon 
rond de la manière de Marcelo Bielsa, l’entraîneur de Leeds, 
c’est très positif. Par ce biais, nous pouvons tous améliorer nos 
connaissances de notre sport favori.» 

l’info des clubs

Contrôle qualité

 Effectivement, je 
bluffe. C’est devenu 

un peu la norme 
que de ne pas 

donner sa véritable 
composition

Lucien Goldenschue, Saint-Prex

À force de ne pas prendre 
de décision claire, la ligue de 
football amateur est en train 
de se mettre tout le monde à 
dos au presque. Le flou qui 
règne depuis plus de six mois 
commence à user les nerfs et à 
agacer les passionnés du ballon 
rond. Giovanni Vavassori, 
l’entraîneur d’Aubonne fait 
partie des partisans d’un arrêt 
complet des compétitions. 

«C’est fini, maintenant il faut 
tout arrêter, clame-t-il haut et 
fort. Il serait mieux pour tout 
le monde de mettre un point 
final à cette saison et d’avoir 
une vraie date de reprise pour 
la prochaine.» À Echichens, 
Fabio De Almeida se montre 
plus pondéré dans ses propos, 
mais avoue que le manque 
de perspective complique la 
préparation de ses séances. 

«C’est un peu pénible de 
s’entraîner sans savoir ce qu’on 
prépare. Est-ce que ce sera un 
mini-championnat ou une 
saison blanche? Nous aimerions 
bien avoir un point d’arrivée», 
lâche-t-il avec philosophie.

Chez les footeux, le moral et la 
motivation varient énormément. 
Les assouplissements du mois 
de mars autorisant les réunions 

jusqu’à quinze personnes, mais 
interdisant toujours les contacts 
ont fait autant d’heureux que 
de mécontents. Après un retour 
rapide sur les terrains, la première 
équipe de Forward vient de stopper 
ces entraînements. «Durant les 
trois premières semaines de 
reprises, tous les joueurs étaient 
présents, mais maintenant on 
est moins de dix. À Morges, on 

respecte les règles, mais ce n’est 
pas du foot et les gars ont perdu 
la motivation», déclare son coach 
Damien Berger-Sabbatel. Y a-t-il 
vraiment un sens à enfiler ses 
souliers à crampons et transpirer 
sans match à jouer ? Pour le coach 
d’Echichens, c’est une évidence : 
«C’est faux de dire qu’on s’entraîne 
dans le vide. Il y a un lien social 
qui est primordial à entretenir et 
il est possible de poursuivre une 
progression individuelle.»

L’incertitude liée à la fin de la 
saison 2020/21prendra fin au plus 
tard le 12 mai. Dominique Blanc, 
président de l’Association suisse 
de football, a déclaré en début 
de semaine dans le Nouvelliste 
que la prise serait tirée si aucun 
assouplissement n’était décidé 
d’ici à cette date.

I Pas de «Graines»
Chez les plus petits, «Graines 

de foot», l’événement phrase 
de la fin de saison depuis 19 
ans n’aura pas lieu cette année. 
«C’est la mort dans l’âme que 
nous avons pris cette décision, 
explique Georges Guinand, 
fondateur et organisateur de la 
manifestation. Je suis surtout 
triste pour les enfants qui ne 
pourront pas participer à leur 
«mondialito» pour la deuxième 
année consécutive.» Tout était 
pourtant prêt. Les 13 000 t-shirts 
distribués à tous les participants 
et bénévoles de l’événement se 
trouvaient déjà sur les 25 sites 
qui accueillent des footballeurs 
en herbe âgés de cinq à douze 
ans. En 2022, «Graine de foot» 
espère bien pouvoir fêter ses 20 
ans . «Les finales devraient avoir 
lieu à Lucens qui inaugurera 
son nouveau centre sportif», 
conclut Georges Guinand qui 
prendra alors sa retraite. N.F

Football des talus

L’incertitude joue 
les prolongations 
Reprise ou saison blanche ? Le  
flou règne dans le foot amateur. 
Une situation qui agace. Annulation
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grandgrand

Les tulipes de la joie

Même si la manifestation s’est vue 
contrainte de renoncer à ses animations, la 
faute à des restrictions trop incompatibles, 
le coronavirus ne peut pas retirer leurs 
couleurs aux tulipes ni aux promeneurs 
le plaisir qu’ils ont à en profiter. Seul, en 
couple, en famille ou entre amis, le Parc de 
l’Indépendance fait le plein d’amateurs. Ce 
week-end encore, ils s’étaient déplacés en 
nombre... pour le bonheur des yeux.

MORGES I FÊTE DE LA TULIPE

Par Sébastien Bovy

Contrôle qualité



Avis mortuaires

Quand le bonheur 
est couleur café

Sur Facebook, c’est un véritable festival de photos 
de tables de bistrots avec des tasses de café 
fumant. Eh oui, nous sommes au printemps 
2021, et les doigts de pieds en éventail sur 
une plage ont disparu des réseaux (tant 
mieux). Aujourd’hui, ou du moins 
cette semaine, le must absolu est de 
montrer que l’on savoure la réouver-
ture tant attendue, après des mois de 
privation.

Ce qui nous fait immanquablement 
réaliser que l’on revient de loin. Alors 
qu’avant la crise du coronavirus, il 
était presque d’une banalité abso-
lue de poster une photo de nos 
vacances aux Seychelles ou au 
Costa Rica, voilà qu’une terrasse 
morgienne (au hasard) devient 
le graal. Avec ça, on nargue 
même nos voisins français, qui 
d’habitude ne joueraient pas 
forcément des coudes pour venir 
boire un café à Morges. 
Dans les journaux, aux infos, ont 
afflué les témoignages de personnes 
au visage illuminé sur la terrasse 
d’un bistrot. «Un immense bon-
heur», «une bénédiction», «on 
est si heureux d’être là». Bref, se 
faire servir un petit express au 
soleil est devenu un événement 
incroyable. Comme si on nous 
avait tout à coup offert le plus 

somptueux des cadeaux de Noël (en écrivant ces 
mots, j’ai tout à coup la vision de Alain Berset avec 
une longue barbe blanche et une capuche rouge, mais 
passons…).

Si l’on suit cette logique, ne devraient pas tarder 
à apparaître sur les réseaux sociaux: les selfies dans 
les cinémas et les théâtres (un truc de dingue!), la 
photo de la serviette pleine de transpiration après la 
séance de fitness (incroyable mais vrai!), et la vidéo 
du voisin de chorale qui chante luette au vent (si sub-

versif!). Dans quelques mois, on espère le fes-
tival d’images de bières fraîches juste avant 

un concert ou un match, et la déferlante 
de clichés de groupes de copains col-
lés-serrés sans masque. Avec le temps, 
on finira bien par retomber un jour sur 
les doigts de pieds en éventail face à la 
mer (mais le plus tard possible s’il vous 
plaît. Sérieusement, vous trouvez ça 
joli des doigts de pied?).

Oui on revient de loin. Nous avons 
largement baissé nos attentes, et 

nous savourons aujourd’hui ces 
plaisirs simples qui nous parais-
saient acquis. 

Tout cela est drôlement fas-
cinant. C’est même une leçon 
de vie. À tel point qu’il me 
prend l’envie de citer les 

mots du grand philosophe 
qu’était Johnny H. : 

«On m’a trop donné, 
bien avant l’envie. 
J’ai oublié les rêves et 
les mercis, toutes ces 

choses qui avaient un 
prix, qui font l’envie de 

vivre et le désir». Sûre que si 
Johnny avait traversé la crise du 
corona, il aurait aussi rêvé ce 
café en terrasse. Même peut-
être à Morges!

Ce matin du lundi 19 
avril, même pas besoin de 
mettre le nez dehors pour 
en avoir la confirmation: 
les terrasses sont ouvertes! 

L’invité I
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Médecins 24/24: 0848 133 133
Méd.-dentistes 078 798 77 78
sa-di: 9h-12h
Clinique dentaire de Bussigny
021 977 21 21, lu-ve 8h-18h,
sa 8h-17h, di 10h-12h
Vétérinaires Prendre contact 
avec votre vétérinaire ou 0900 
075 011 fr. 2.-/min
Pharmacie région
Morges-Rolle-Bière-Aubonne
Téléphoner au 0848 133 133
en dehors des heures d’ouverture 
«Urgence uniquement»
Pharmacie région Cossonay
Dimanche 25 avril
Sun Store Cossonay
058 878 50 00
fax 058 878 50 09
Ouverture de 10h à 12h
Pharmacie du Crêt - Hôpital 
de Morges
25 avril: 11h-12h et 18h-19h  
021 801 43 95
fax 021 801 43 96
Urgences 021 613 12 24
Hôpital de Morges
021 804 22 11
Hôpital d’Aubonne
021 821 41 41
Alcooliques Anonymes
0848 848 846
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Contrôle qualité

CULTES I 25.04 Apples 10h. Bussigny 10h. Cossonay 10h. 
Gimel 9h30. La Sarraz 10h. Lavigny 10h. Lonay 9h15. Morges 
10h15. Morges Kirchgemeinde 9h30 Kapelle Couvaloup. Vaux 9h15. 
Vullierens 10h30 Cène. Yens 10h30.
MESSES I 23.04 Cossonay 8h30. Gimel 18h. Morges 18h30. 
St-Prex 8h30. I 24.04 Aubonne 18h. Morges 18h. Morges 
19h30 en espagnol. I 25.04 Bière 11h15. Bussigny 10h. Cossonay 
10h30. Morges 9h30. Morges La Longeraie 10h30 en portugais. 
Morges 11h en italien. St-Prex 9h en portugais. St-Prex 11h. I 27.04 
Cossonay 18h30. Morges 18h30. I 28.04 Aubonne 18h. Cossonay 
8h30. Morges 7h. I 29.04 Cossonay 18h30. Morges 8h30.
ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE  
I 25.04 Morges, L’Oasis, 10h. Lonay rte de Préverenges 14, 10h sur inscription. 
TÉMOINS DE JEHOVAH Lonay - Morges, Centre du Bief, Ch. des 
Mouettes 1. En vidéoconférence, rens. 021 801 25 07.
ARMÉE DU SALUT Morges, Rue Centrale 23.  I 25.04 Culte 10h.
ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE BILINGUE « STAMI » PIED DU JURA 
Cuarnens, la grange, rte de la Chaux 4. I 25.04 Culte 10h. 

OFFICES RELIGIEUX

Une existence de pèlerin

«Le Très-Haut est démesurément 
au-delà de toute mesure, nous le 
savons. Pourtant un cœur humain 
est capable de l’enclore entière-
ment.»  - «Nul grain de poussière 
n’est si mauvais, nul petit point si 
infime, Que le sage n’y voie Dieu et 
toute sa Gloire.»

Angelus Silesius (1624-1677) Le 
Pèlerin chérubinique 

Dieu, ce mot doit nous faire trébu-
cher, si nous voulons un tant que 
soit peu entrer en contact avec la 
réalité à laquelle il nous renvoie. 

C’est le propre des rencontres 
avec Jésus le Ressuscité de produire 
cet effet bouleversant. Être touché 

par lui, c’est ne plus savoir comment 
lire le monde. C’est naître de nou-
veau sous l’effet d’une rencontre. Et 
l’intelligence doit prendre son bâton 
de pèlerin – comme le fait le poète, 
médecin, théologien, prêtre et mys-
tique allemand Johannes Scheffler, 
devenu Angelus Silesius- pour 
suivre. Pour suivre ce cœur humain 
capable d’enclore le Très-Haut 
entièrement. Capable aussi de voir 
Dieu et toute sa Gloire dans un grain 
de poussière. Chaque année, Pâques 
nous donne l’occasion unique de 
revenir à ce point où nous trébu-
chons parce que nous tombons sur 
Dieu, pour entrer définitivement 
dans une existence de pèlerin – et 
croire. 

Ira Jaillet, pasteure à Lonay-
Préverenges-Vullierens 

Message
dominicalGerda CUHAT

1966, Berolle

Nelly POINTET
1919, Morges

Gladys DUBRIT
1932, Morges

Raymond KELLER
1935, Chavannes-près-Renens

Rose-Marie MIZAN
1940, Saint-Prex

Peter MEYER
1940, Morges

Marie-Anne MOULIN
1946, Morges

Noëlle MOREL
1932, Morges

Bernard DEBÉTAZ
1949, Lavigny

Bruno VESIN
1960, L’Isle

Ils ont été accompagnés ces derniers jours...

Chapelle de Beausobre

021 801 23 43

Edmond Pittet - Salvatore Bonfiglio 
Dominique Bolay - Jérôme Vonnez
Michel Monnard - Jacques Ponnaz 

Avenue de Vertou 8 - Morges

CONSEILS POUR OBSÈQUES FUTURES
www.pfg.ch

POMPES        FUNÈBRES

          Les Petits Pêcheurs du Léman
          Section de Morges

          ont le pénible devoir
          de faire part du décès de 

Monsieur Pierre-André VAUTHEY
Membre actif

Pour les obsèques, se référer à l’avis de la famille

Suspends un violon, un jambon à ta porte                                                              
Et tu verras rappliquer les copains…                  

                         Serge Gainsbourg                                                                                                          
Son épouse :
Suzanne Meyer-Creux, à Morges ;
Ses fils et belles-filles :
Thierry et Christine Meyer-Salvadé, à Prilly et Porrentruy ;
Nicolas Meyer et Danièle Spagnoli, à Lausanne ;
Ses petits-enfants :
Thomas et Nathan Meyer, à Prilly ;
Martial Meyer et Amanda Garcia Martinez, et son arrière-
petite-fille Célia, à Prilly ;
Ses beaux-petits-enfants Héloïse Therianos, à Bruxelles, et
Gabriel Therianos, à Lausanne ;
Son filleul et neveu Patrick O’Flynn, à Zurich ;
Sa   belle-sœur   et   son   beau-frère   Martine   et   Gilbert   Moret-Creux,
leurs enfants et petits-enfants, à Saint-Gall ;
Ses cousins par alliance :
Dominique Creux, à La Conversion, et ses filles ;
François Creux, ses enfants, et son amie Arielle, à Genthod ;
Les familles parentes, alliées et amies,
ont la grande tristesse de faire part du décès de

 Monsieur Peter MEYER
qui les a quittés paisiblement au matin du dimanche 18 avril 
2021, dans sa 82e année, libéré de ses souffrances.
En raison des circonstances actuelles, la cérémonie d’adieu 
a eu lieu dans l’intimité. Un hommage convivial en l’honneur 
de Peter sera organisé ultérieurement.
Nos remerciements vont à celles et ceux, aides, soignants 
et médecins, qui l’ont accompagné ces derniers temps, tout 
particulièrement le personnel de La Solution et de l’Hôpital 
de Prangins.
Domicile de la famille : Chemin de Bellevue 3, 1110 Morges

Ses enfants et petits-enfants :
Philippe Moulin, à Mont-sur-Rolle
Chantal Cotting-Moulin, ses enfants Chloé et Cyril, à 
Saint-Prex

Ses frères et sa soeur :
Georges Richard, à Farvagny et famille
Anne-Lise Richard, à Mont-sur-Rolle
Jean-Daniel Richard, à L’Isle et famille

Sa belle-soeur :
Annette Pernet-Moulin, à Noville et famille 

ainsi que les familles parentes, alliées et amies
ont le grand chagrin de faire part du décès de

 Marie-Anne MOULIN
enlevée à leur tendre affection lundi 19 avril 2021, dans sa 
75ème année.
En raison des restrictions sanitaires actuelles, le culte d’adieu 
aura lieu dans l’intimité de la famille et des amis à la chapelle 
de Beausobre, samedi 24 avril, à 10 heures 30.
Marie-Anne repose en la chapelle de Beausobre, avenue de 
Vertou 8, à Morges.
En sa mémoire, vous pouvez penser à la Ligue vaudoise
contre le cancer, à Lausanne
CCP 10-22260-0,”mention Marie-Anne Moulin”.
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Contrôle qualité

Testez vos connaissances sur la région 

Combien de kilomètres mesurent la 
voie de chemin de fer entre Bière et 
Morges? 

 
a) Environ 26km
b) Environ 21km
c) Environ 19km
d) Environ 17km

5

En quelle année le dis-
trict avait-il vécu un 
hiver d’exception avec 

plus de 50cm de neige? 

a) 1970
b) 1975
c) 1980
d) 1985

6

Laquelle de ces affirmations concer-
nant le Festival Morges-sous-Rire est 

vraie?
 
a) À l’origine c’était un festival de théâtre dramatique 

b) La première édition s’est déroulée au Trois P’tits Tours 
et au Casino entre autres
 
c) La première édition a fait un bide
 
d) C’est ce festival qui a inspiré le 
Marrakech du Rire à Jamel Deb-
bouze

1

À quelle commune appartient ce bla-
son?

a) Chigny
b) Féchy
c) Lavigny
d) Ferreyres

4

Quel anniversaire a fêté le village de 
Colombier en 1987?

a) 1000 ans
b) 900 ans
c) 800 ans
d) 700 ans

2

En quelle année est parue la première 
édition du Journal de Morges?

 
a) 1795 

b) 1894
 
c) 1909
 
d) 1913

3C’est gagné!
Le cadeau «hebdo»
Chaque semaine, nos gagnants reçoivent un carton de vin livré à domicile par un 
membre des Vins de Morges, partenaire des plaisirs de la table.

Solution 16.04: c - d - b - d - c - d

Gagnant 50
Grégoire Bersier, de Pampigny, a reçu la visite et 
le carton découverte de Gabi Kind, du Domaine 
de Terre-Neuve. www.terreneuve.ch

Gagnant 51
Jean-Daniel Coeytaux s’est déplacé en personne 
depuis Yens pour remettre un carton à Callisto 
Aprili, de Morges. www.coeytaux-vins.ch

Comment jouer?
Envoyez-nous votre combinaison par email à 
redaction@journaldemorges.ch. 
Par exemple: a/c/d/c/a/b. Les réponses seront à découvrir 
dans l’édition suivante.

ALLAMAN 
▶ 24 avril 9h  - Balade 
botanique à Allaman et ses 
environs avec la botaniste 
Françoise Hoffer-Massard, 
rdv. Gare d’Allaman, côté 
montagne, ins. francoisehoffer@
yahoo.fr. 
 

APPLES 
▶ 25 avril 17h  - Concert Jean-
Daniel Courvoisier, hautbois, 
John Turner, clarinette, 
Françoise Baud, violon, 
Christine Leonardi et Teresa 
Trachsel, orgue, Temple, 
réservation souhaitée au 021 
800 09 37.

BIÈRE 
▶ Jusqu’au 21 mai, ma, je 
9h15-13h et me, ve 12h45-
17h  - Exposition «Le 
Château de l’Isle en vitrine», 
présentation d’éléments 
du mobilier d’origine du 
Château de l’Isle, dont 
3 peintures restaurées 
trouvées dans le grenier, 
Maison du Tourisme. 

MONTRICHER 
▶ Jusqu’au 25 avril, ve, sa, di 
15h-18h  - «Le voyage des 
traits vers la couleur», Gilles-
Emmanuel Fiaux, peinture, 
dessin et Priscille Grenier, 
peinture, galerie La Chaumière, 
Grand-Faubourg 23.  

▶ Du 24 avril au 29 août, ma, 
me, je, ve 14h-18h, sa, di 11h-
18h  - Exposition «de Stefan 
Zweig à Martin Bodmer: 
la collection (in)visible», 
Fondation Jan Michalski. 

MORGES 
▶ 27 avril de 19h à 21h  - 
Café deuil périnatal «Deuil 
d’un bébé, ensemble on 
en parle...» avec Sanrine 
Limat Nobile et Stéphanie 
Humm, Restaurant Le Casino, 
Pl. du Casino 4, inscription 077 
521 54 00 ou info@agapa-
suisseromande.ch. 

▶ Jusqu’au 2 mai, lu-di 9h-18h 
- Exposition «Morges à 
l’heure hollandaise, 50 
ans d’histoires de tulipes», 

anciens souvenirs et histoire 
de la fête, Espace 81, Grand-
Rue 81. 

▶ Jusqu’au 16 mai, me, je, ve 
14h-18h, sa 10h-18h, di 14h-
18h  - Exposition «Willis from 
Tunis - dix ans de printemps 
arabe toutes griffes dehors» 
Maison du Dessin de Presse, 
Rue Louis-de-Savoie 39.  

▶Jusqu’au 21 mai  - Exposition 
«L’Espoir» de Dragana 

Lehmann, photographe 
passionnée, EMS Parc de 
Beausobre.  

▶ Jusqu’au 13 juin, me-di 
14h-17h  - Exposition 
«Les chantiers navals, un 
patrimoine en péril?», 
Fondation Bolle, Rue Louis-de-
Savoie 73.  

▶ Jusqu’au 5 septembre, 
me-di 14h-18h  - «Morges 
Paris Bretagne», l’aventure 
artistique d’Emmeline et 
Alexis Forel, musée Alexis 
Forel, Grand-Rue 54.

SAINT-PREX 
▶ 25 avril de 10h03 à 16h03  - 
Marché du Bourg de St-Prex, 
une soixantaine d’exposants. 

TOLOCHENAZ 
▶ Jusqu’au 2 mai, tous les 
jours sauf le mardi 10h-
18h  - Exposition «Quoi de 
n’oeuf à la Maison de la 
Rivière?» en collaboration 
avec ProSpecieRara pour 
la sauvegarde de races 
d’animaux et de plantes 
de culture menacées 
d’extinction, Maison de la 
Rivière. 

Manifestations Annoncez vos 
manifestations
Vous voulez annoncer un 
événement ? Une seule 
condition: 
Les dates doivent nous 
parvenir jusqu’au lundi, 
12h précédant la parution.

 Dans l’agenda
agenda@journaldemorges.ch 
 

 Sous forme de publicité
pub@journaldemorges.ch
(021) 801 21 38

MORGES
Cinéma Odéon
Pl. Dufour 2, 021 802 47 01
▶ Antoinette dans les Cévennes
ve 18h15 vf - lu 18h30 vf
▶ Adieu les cons
ve 20h45 vf - ma 18h30 vf  
sa, di, lu 21h vf 
Les séances du vendredi 
uniquement des 2 films ci-dessus 
sont gratuites pour fêter la 
réouverture - Places limitées
▶ Sous les étoiles de Paris 10/12
sa, di 18h vf 

▶ Calamity, une enfance de 
Martha Jane 6/6
sa, di 14h vf 
▶ Petites danseuses 6/6
sa, di 16h vf - lu, ma 18h15 vf
▶ The nest 14/14
sa, di, lu, ma 20h15 vo 
▶ Mon grand-père et moi 8/8
sa, di 16h30 vf 
▶ Bonjour le monde! 3/6
sa, di 14h30 vf
▶ 30 jours max 10/14
sa, di 18h45 vf
▶ Drunk 14/14
ma 20h30 vo

COSSONAY
Cinéma Casino

Rte de Morges 2, 
021 861 19 38
▶ Adieu les cons 
8/12
sa, di 20h30 vf
▶ Sous les étoiles 
de Paris 10/12
ve 20h30 vf - sa, di 
18h vf 
▶ Calamity 6/6
di 15h vf
▶ Master Chang 
6/10
je 20h30 vo

À l’agenda
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A NOS LECTEURS
On ne peut guère mieux juger un journal 

d'après l'appel qu’il adresse à ses futurs lec

teurs en faisant son entrée dans le monde 

que formuler son opinion sur un livre 

dont on vient de lire la préface ; aussi, comme 

on sait presque toujours gré à un écrivain 

d’entrer tout de suite en matière, nous ne 

ferons ici que quelques brèves déclarations.

Tout d'abord, il est possible que l'on nous 

trouve quelque peu téméraire de lancer un 

nouveau journal à Morges. 11 nous suffira, 

pour nous excuser, de dire que de divers 

côtés on nous a demandé de créer cet or

gane, nous assurant que, s'il répondait vrai

ment aux conditions requises, s'il représen

tait dignement les intérêts de notre cité, il 

ne pouvait manquer de justifier son existence 

aux yeux de tous, et de se créer une place 

au soleil. Après quelques hésitations, nous 

nous sommes rendu à ce désir, et — nous 

n’avons pas besoin de le dire — nous nous 

sommes promis, y étant d’ailleurs le pre

mier intéressé, de tout faire pour que le 

Journal de Morges fût à la hauteur de sa mis

sion et pour réaliser ainsi le pronostic favo

rable de nos amis.
Un simple coup d’œil suffit pour montrer 

qu’au point de vue de l’exécution matérielle 

nous n’avons rien négligé. Nous n’accordons 

pas aux titres plus d’importance qu’ils n'en 

ont, mais il nous a paru qu’il ne serait pas 

sans agrément, pour nos lecteurs, pour ceux 

surtout qui sont à l’étranger, de retrouver 

toutes les semaines dans leur journal l’image 

de leur ville, et, pour ceux qui ne connaissent 

pas encore Morges, de pouvoir ainsi se faire 

une idée de sa situation et de ses charmes ; 

c’est pourquoi nous avons fait graver le cli

ché cidessus. Quant à l’impression, nous 

avons voulu qu’elle fût agréable, et nous 

avons fait choix d’un élégant caractère, bien 

net et bien lisible. Enfin, parmi les pa

piers qu’on nous offrait, nous avons choisi 

ce que nous avons trouvé de mieux ; nous 

ne nous sommes pas inquiété de la teinte, 

mais nous avons tenu à flatter l’œil et la 

main. Nous avons donc la conviction que, 

à ce point de vue du moins, les plus exi

geants seront satisfaits.
Et que dironsnous dans notre Journal ? 

Evidemment, nous n’avons pas la prétention 

de disserter sur la politique européenne et 

d’apprendre à nos abonnés les secrets des 

chancelleries. Nous entendons, avant tout, 

être un organe local, et notre plus grande 

préoccupation sera de renseigner d’une ma

nière aussi intéressante et complète que 

possible sur tout ce qui se passera dans le

district et dans son voisinage. Pour cela, 

nous avons fait appel à un grand nombre de 

correspondants qui nous feront la chronique 

des villages des environs, et nous ne man

querons pas, pour ce qui concerne la ville, 

de signaler tous les incidents de nature à 

intéresser le public, et de donner le compte

rendu des séances du Conseil Communal, 

des représentations, des concerts, des confé

rences, etc. Nous accueillerons avec plaisir 

toutes les communications qu’on voudra 

bien nous adresser, et nous espérons que 

chacun de nos lecteurs contribuera, pour sa 

part, à la réalisation de notre programme, en 

se faisant, ne fûtce qu’occasionnellement, 

notre collaborateur.
En matière de politique, notre ligne de con

duite est absolument arrêtée : nous ne serons 

le porteparole d’aucun parti. Nous avons le 

bonheur d’habiter une ville oû les citoyens, 

partagés entre deux opinions, savent se res

pecter et entretiennent les meilleurs rapports 

les uns avec les autres ; il y a là. au point de 

vue de l’administration communale, un im

mense avantage ; l’exemple de certaines lo

calités est là pour nous le montrer. Sans 

doute, la presse politique n’est pas nécessai

rement l’auteur de ces antagonismes, mais, 

là où ils existent elle n’a guère pour effet de 

les calmer, et là où ils n'existent pas, elle 

peut les faire naître. Il n’y a, du reste, peut 

être pas un citoyen dans nos murs qui ne 

lise un ou plusieurs journaux du cheflieu ; 

ce que nous pourrions dire, dans notre ca

dre modeste, ne pourrait donc avoir qu’une 

très faible influence sur les électeurs. Mais si 

notre journal, comme tel. tient à rester neu

tre, il prêtera volontiers sa publicité aux idées 

de ses abonnés quelle que soit leur couleur, 

à condition qu’ils veuillent bien étudier les 

questions pour ellesmêmes, et s’abstenir de 

toute personnalité blessante.

Nos lectrices sont peutêtre curieuses de 

savoir quels feuilletons nous leur offrirons. 

11 nous suffira de leur dire que nous avons 

conclu un traité avec la maison Caïman Lévy, 

à Paris, laquelle met à la disposition des 

journaux un nombre énorme d’ouvrages de 

toute nature, signés des noms les plus avan

tageusement connus. Nous nous efforcerons 

dans nos choix de concilier les exigences de 

la morale avec le goût littéraire, et nous pu

blierons des œuvres de genres assez divers 

pour que tous nos abonnés y trouvent alter

nativement leur compte, s’il est impossible 

de les contenter tous à la fois. Celle à laquelle 

nous nous sommes arrêté pour notre début 

nous paraît réunir toutes les conditions vou

lues : c’est un roman bien écrit, spirituel, 

présentant des caractères bien dessinés, une

intrigue attachante, et ne blessant aucune 

convenance. Il a en plus le mérite de la nou

veauté : il est sorti de presse il y a quelques 

jours seulement.
D’ailleurs nous nous proposons en outre 

de donner souvent des variétés littéraires ou 

scientifiques qui, nous l’espérons, procure

ront instruction et délassement.

Un mot, en terminant, à la presse locale 

existante. En réclamant une place à côté 

d’elle, nous ne sommes animés à son égard 

d’aucun sentiment hostile et nous espérons 

entretenir avec elle les relations les plus cor

diales.

L’ÉDITEUR.Choléra et diphtérie.
Los découvertes relatives it la propaga

tion et au Iraitement des maladies infec

tieuses ou microbiennes se multiplient d'une' 

manière tout à fait réjouissante. Un des 

élèves de Pasteur, le docteur Metchnikoff, 

vient de publier le résultat de ses recher

ches au sujet du choléra asiatique, dont le 

microbe, on se le rappelle, a été découvert 

il y ^quelques années par le médecin alle

mand Koch.,Quelles sont les causes qui contri

buent à la pullulation de ce microbe, 

quelles sont celles qui ont pour effet de 

l’entraver? Les animaux étant réfractaires 

à cette maladie, M. Metchnikoff a pensé 

que leur immunité était due peutêtre it la 

présence normale, dans leur intestin, de 

microbes contraires au vibrion cholérique. 

D’autre part, il s’est demandé s’il n’existait 

pas des microbes capables, en revanche, 

de favoriser le développement de ce vibrion. 

Par des expériences de laboratoire très in

génieuses, da ns le détail des quelles nous ne 

pouvons entrer, il a pu constater le bien 

fondé de ces deux suppositions. Mais il ne 

s’est pas arrêté lit. Ces deux classes de .mi

crobes pourraientelles respectivement pro

duire et arrêter la pullulation du bacille 

cholérique dans le corps des animaux?

Opérant surdos lapins de quatre à huit 

jours, ee savant a constaté qu’ils suppor

taient sans accident grave l'absorption d’une 

culture pure de vibrions cholériques, niais 

qu’ils mouraient presque tous du choléra 

dans les quarantehuit heures si on leur 

faisait avaler auparavantune culture (le mi 

croorganismes favorables au développe

ment des germes de celle maladie. Il sem

ble résulter de laque ces mivroorganismes 

ne pénètrent jamais par des moyens natu

rels dans l’intestin des animaux. M. Metch

nikoff entreprit ensuite l'expérience inver

se. Il lit prendre à deux lapins en même 

temps une culture de bacille cholérique et 

uni; culture de microbes hostiles; les lapins' 

ne furent pas incommodés'; ils avaient été 

vaccinés. Mais le résultat auraitil étéle 

même si le remède n’avait été pris'qu’après 

le poison? Pour s’en convaincre", M. MetCli 

mikofffit absorber aux deux lapins d’abofcf 

le bacille du choléra mélangé flux min'o'bês 

favorisants, puis il leur administra les mi

crobes hostiles. Il eut la joie de constater 

que l’action de ces derniers était assez 'ra' 

pide pour neutraliser celle des premiers a' 

la condition d'appliquer le remède plusieurs' 

fois.
Ces expériences font croire ;ï la possi

bilité pour l’homme de se préserver du' 

choléra en absorbant, en temps d’épidémie, 

des cultures dû bacille bienfaisant ; mais' 

jusqu’ici il ira été fait que quatre essais, 

dont mîcùnsur des homines. Attendons, par 

consequent, mais, en attendant, espérons.

L’institut Pasteur délivre des doses de 

sérum antidiphtérique ii tous les médecins 

de Paris et de la baidiej^yqui vqpl,;.,iui.un 

demander pour le traitement deleurs clients. 

Dans deux mois environy.l’institut pourra 

fournir te précieux médicament auxymédo 

cinsde la pro'vimj‘lA;t sans,doute.aussi de 

l’étranger. Le sérum . est contenu à l’état 

liquide dans des flacons de 20 cm. cubes; 

on le préparé aussi sous "forme de grains 

solides dcsSihdrésrRTàiïïsTWfrsi^ propriétés 

pendant un mi. . .. . à Lî ài.'.' kMORGES
é r Chemin de fer Morges-Bière.

La construction du Moî'gcsBière étant 

très avancée; grace à la ferme et habile 

dii'ectihri 'de M. i’mgênieur Kohler, grade 

an talent avec lequel il a su concilier les 

intérêts "souvent opposés 'dé la compagnie, 

des .propriétaires et, det?' communes/, nous 

croyons devoir dès maintenant donner a 

nos ..lecteurs quelques détails, sur cette 

ligne. , .......


